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ПРЕСС-ЦЕНТР 
ГУБЕРНАТОРА СООБЩАЕТ

ХРОНИКА 
НЕДЕЛИ

4 СЕНТЯБРЯ
• Н.М, Подгорнов провел опе

ративное совещание со своими 
заместителями, на котором были 
рассмотрены актуальные вопро
сы социально-экономической 
обстановки в области.
• На переговорах между адми

нистрацией Вологодской облас
ти и германской фирмой “Крю
гер" подписан рабочий протокол 
по подготовке к пуску в эксплу
атацию предприятия “Вологда- 
Крюгер" по производству дет
ского питания.
• Заместитель главы админис

трации Е.А. Поромонов провел 
совещание с руководителями 
областных общественных орга
низаций.

5 СЕНТЯБРЯ
• Н.М. Подгорнов принял учас

тие в передаче Центрального те
левидения "Клуб губернаторов".
• Под председательством за

местителя главы администрации 
Р.П. Микконена в мэрии Чере
повца прошло заседание по ста
билизации работы комитета по 
экологии.
• В передаче на областном те

левидении "Семь дней" (основ
ные итоги недели) глава адми
нистрации области Н.М. Подгор
нов отвечал на вопросы волог
жан.

6 СЕНТЯБРЯ
• Первый заместитель главы 

администрации Н.Н. Пеганов 
принял участие в передаче об
ластного телевидения по "хлеб
ному делу".

7 СЕНТЯБРЯ
• Н.М. Подгорнов провел опе

ративное совещание со своими 
заместителями, на котором рас
смотрены текущие вопросы со
циально-экономической обста
новки в области.

8 СЕНТЯБРЯ
• В администрации области 

. ‘онл солеи,-ayifK с работника
ми водного транспсрта по во
просам обеспечения перевозок 
пассажиров и грузов в бассей
не реки Сухоны.

9 СЕНТЯБРЯ
• Н.М. Подгорнов принял учас

тие в передаче областного ра
дио "Три вопроса главе адми
нистрации", в которой ответил 
на вопросы вологжан.

ХЛЕБ ■ ВСЕМУ ГОЛОВА

Внимание,
конкурс!

УВАЖАЕМЫЕ РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ, 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ, БИЗНЕСМЕНЫ!

В связи с чрезвычайной ситуацией из-за засухи в зерносеющих 
регионах России обстановка с продовольственным зерном склады
вается далеко не лучшим образом. Ожидаемый сбор зерна в ны
нешнем году в целом по стране будет на 10-12 миллионов тонн ниже 
уровня 1994 года. В связи с этим возрастает искусственное завы
шение цен на зерно, а также на муку, хлеб и хлебобулочные изде-

Администрация Вологодской области, упреждая возможные недо
разумения с закупом зерна и гарантируя в полном объеме обеспе
чение населения хлебом, объявляет областной конкурс на лучший 
проект (предложения) по своевременным поставкам в города и рай
оны Вологодской области продовольственного зерна.

Лучшие проекты (предложения) найдут поддержку в предоставле
нии организациям и предприятиям, предпринимателям и бизнесме
нам льготных кредитов под указанные мероприятия.

Приглашаем к участию в конкурсе всех заинтересованных лиц.
Администрация Вологодской области.

Василий БЕЛОВ:
“НАЧАЛАСЬ 

ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ?.."

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
главы администрации Вологодской области

от 07.09.95 № 568 г. Вологда

ОБ УЛУЧШЕНИИ ОБЕСПЕЧЕНИЯ НАСЕЛЕНИЯ 
ВОСТОЧНЫХ РАЙОНОВ ОБЛАСТИ ХЛЕБОМ, 

МУКОЙ И ХЛЕБОПРОДУКТАМИ
В целях бесперебойного снабжения населения восточных районов об

ласти’хлебом, мукой и хлебопродуктами и стабилизации цен ПОСТА
НОВЛЯЮ:

1. АООТ “Славянский хлеб” (Фомичев О.К.) создать в Тотемском, Ни
кольском, Кичм.-Городецком и Великоустюгском районах, вт. ч. г. Кра- 
савино, резервные запасы, обеспечивающие месячную потребность на
селения в муке для хлебопечения и розничной торговли.

2. Комитету по материальным ресурсам и межрегиональным связям 
(Иваненко В.И.) совместно с конкурсной комиссией рассмотреть вопрос 
о выделении АО "Славянский хлеб" дополнительной ссуды 3 млрд. руб. 
из возвратных средств предприятий на закуп зерна и муки.

3. Комитету по сельскому хозяйству и продовольствию (Калябин А.А.) 
ускорить выделение средств из областного бюджета для ввода строя
щегося хлебозавода в г. Никольске в 1996 году.

4. Главам администраций Тотемского (Громов С.М.), Никольского (Куд
ринский В.П.), Кичм.-Городецкого (Глебов А.И.), Великоустюгского (Фро
лов А.А.) районов обеспечить заключение договоров и контроль за их 
исполнением между хлебозаводами, торговыми организациями районов 
и АООТ “Славянский хлеб” на поставку муки, хлеба и хлебопродуктов.

5. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на 
первого заместителя главы администрации области Пеганова Н.Н.

Глава администрации области Н.М. ПОДГОРНОВ.

Дорогой профессор!
К сожалению, я не смог поучаст

вовать в праздновании Вашего 
юбилея. Не знаю, дошло ли до 
Вас мое письменное поздравле
ние, ведь со времени нашей 
встречи в доме среди полей мир 
сильно изменился. Мне кажется, 
что эти изменения произошли не 
в лучшую сторону. Наша с Вами 
беседа в просторном, похожем на 
рубку океанского корабля каби
нете даже не предполагала, что 
мир так быстро и так радикально 
изменится. Не знаю, как у вас, а 
у нас “демократы" не стесняются 
воровать письма, перехватывать 
телеграммы и прослушивать те
лефоны. Все это проделывают 
они не менее усердно, чем ком
мунисты в недавнем прошлом. 
Украдена сама возможность пе
редвижения (для того, чтобы 
съездить из Вологды в Москву, 
только на железнодорожный би
лет мне надо потратить всю свою 
месячную пенсию).

Конечно, такие условия пере
движения не относятся к архитек
торам перестройки типа Черни
ченко, Евтушенко или нашего 
"лучшего немца" (мне представ-

Профессору Казаку, 
Кельнский университет, 

Германия

ляется, что ваша страна сделала 
ошибку, давая звание “лучшего" 
Горбачеву. Надо было давать 
Шеварднадзе. У нас тут ходят слу
хи, что он немец по матери).

• Окончание на 5-й стр.

ЗЕМЛЯКИ

Какой юнга не мечтай 
стать адмиралом!

До недавнего времени имя это
го человека охранялось грифом 
«секретно». О нем не упомина
лось ни в прессе, ни в книгах, пос
вященных военным флотоводцам 
России. Даже в музее Краснозна
менного Северного Флота, куда я 
специально ездил, мне удалось 
узнать лишь несколько строк из 
биографии В.К.Коробова. Вадим 
Константинович родился 15 фев
раля 1927 года в Вогргде. Про
шел путь 6г юнги до,. <1Мирала, 
удостоен звания Герб& Советско
го Союза в мае 1976 гопа, до ухо
да в отставку был начальником 
штаба Краснознаменного Север
ного Флота. Таков послужной путь 
нашего земляка.

Его судьба поистине легендар
на и удивительна. Ведь именно

В.К.Коробову довелось быть ко
мандиром атомных подводных ра
кетоносцев, с которых проводи
лись первые пуски и испытания 
баллистических и крылатых ракет. 
Не удивительно: зти знаменатель
ные события вписаны в анналы 
подводного флота России. Волог
жане по праву могут гордиться Ва
димом Константиновичем Коробо
вым, чье имя можно поставить 
рядом с такими выдающимися 
земляками-флогбвОДЦайГй, как 
Константин Иванович Душенов, 
Николай Герасимович Кузнецов!..

Давайте побываем в Москве, в 
Новых Черемушках, и послушаем 
рассказ Вадима Константиновича 
о своей жизни. Его дорога на флот 
начиналась на Соловках.

• Окончание на 5-й стр.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ
ХЛЕБНЫЙ РЫНОК

ЗАСЛОН ОТ МОНОПОЛИСТА
Будто на дрожжах растут цены 

на хлеб. Батон из муки высшего 
сорта в полкило весом стоит в 
Вологде уже от 2400 до 2600. 
Торговля-де хлебом нерента
бельна. Так заявляют, к приме
ру, продавцы магазина извест
ной частной фирмы “Продтова
ры", что на улице Батюшкова, где 
цены намного дороже, чем в со
седних торговых муниципальных 
предприятиях. Здесь, в "Продто
варах”, батон стоит 2600. А, ска
жем, в муниципальном магазине 
№ 11, что на Октябрьской, на 
двести целковых дешевле. Так 
что дело не только в рентабель
ности, но и в непомерных аппе
титах иных руководителей тор
говли.

Что же противопоставить доро
говизне? Административные 
меры? Думается, самый верный 
путь к нормальному рынку - со
здание конкурентной среды. 
Медленно, но мы все же идем 
вперед по этому пути. В рамках 
поддержки предпринимательст
ва в этом году специальный фонд 
областной администрации пре

доставил льготные кредиты для 
приобретения мини-пекарен целой 
группе бизнесменов, как правило, 
в сельской местности, где негатив
ные последствия монополизма в 
хлебопечении могут проявиться 
особенно остро.

Недавно наблюдательный совет, 
что осуществляет контроль над де
ятельностью фонда предпринима
тельства, утвердил перечень струк
тур, которым предполагается пер
воочередное выделение кредитов 
для приобретения все тех же мини- 
пекарен. В список вошли бизне
смены из Междуречья, Вожеги, Ча- 
годы, Бабаева, а также Вологды.

Столь пристальное внимание к

хлебному рынку со стороны 
властных структур вполне объяс
нимо. Цены на хлеб, как извест
но, отпущены. Рентабельность 
хлебопекарных предприятий 
ничем теперь не ограничена. 
Этим воспользовались торговые 
предприятия, устанавливающие 
непомерно высокие торговые 
надбавки. Да не все и хлебопе
карные предприятия, в особен
ности на селе, заботятся о сни
жении издержек производства, 
кое-где эти издержки даже рас
тут из-за откровенной бесхозяй
ственности и разгильдяйства. В 
результате же неоправданно до
рожает хлеб. Возможно, в пре
сечении этих негативных явле
ний уместны и административ
ные меры, как это недавно слу
чилось в Никольске, где хлеб 
вздорожал сверх всякой меры. И 
все же самонастроечные меха
низмы добросовестной конку
ренции могут быть куда эффек
тивней. Вот только как бы ско
рее дожить нам до цивилизован
ного рынка.

Виктор КОРОЛЕВ.

НАШЕ 
«ЗОЛОТОЕ ЛИО»

Как и другие регионы России, Вологодчина активно пытается выйти на 
мировой рынок. Хотя своего «конька» у нее пока нет. Что предлагается? В 
основном сырье - непереработанная древесина, льноволокно... В лучшем 
случае - металл и изделия из него, минеральные удобрения. Словом, то, 
что истощает наши природные ресурсы, которые, как известно, небезгра
ничны. А может, начать с опыта предков? Они продавали за море то, что 
ежегодно восстанавливалось природой и человеком - мед, зерно, сливоч
ное масло. Сегодня специалисты торговой компании «Северное молоко", 
самого крупного производителя в России сливочного масла сорта “Воло
годское» - 42 процента от всего объема - справедливо полагают, что этот 
продукт мог бы стать “изюминкой", на которой пора утверждаться на миро
вом рынке. , Окончание на 2-й стр.

СЕРВИС

Свадебный
Череповец. Новый вид услуг 

предлагает речной порт - свадьбы 
на воде. Для романтически настро
енных молодоженов, пожалуй, не 
найдется ничего более запомина
ющегося, чем горячительные поце
луи на фоне звездного неба под 
шепот волн и жизнерадостные кри
ки друзей и родственников: "Горь
ко!". А увезет в мир грез их бело
голубой кораблик по имени “Маяк".

Теплоход может оказать услугу не 
только соединившимся узами Ги
менея. "Маяк” готовится в ближай
шем будущем осуществлять рей-

бал на воде
сы в Ярославль, Углич, Дубно, Нов
город, Кострому, Белозерск, Во
логду и даже в Москву.

Но и тем, кто не настроен на даль
ние странствия, организаторы пу
тешествий могут предложить вос
кресные выезды в лесную зону от
дыха, куда небольшой комфортный 
теплоход сможет доставить каждо
го желающего всего за один час и 
15 тысяч рублей. У коммерсантов 
же популярностью пользуются ноч
ные водные прогулки с коллегами 
и деловыми партнерами.

Лариса УШАКОВА.

В Н О М Е Р Е U J U и
. Приглашает маркетинг-клуб....

• 0 земельном налоге .......................
> “Телефон доверия” слушзет....

• Демографы Вьют треногу...............
. Учитесь умирать достойно ............

Читайте в следующем номере:
• Тамара Лета: “Воль и отчаяние 
Приднестровья”
• Американцы на вологодской меже

Законодательное Собрание Вологодской области

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 23.08.95. № 506 г. Вологда

О ФОРМИРОВАНИИ ОКРУЖНЫХ ИЗБИРАТЕЛЬ
НЫХ КОМИССИЙ ПО ВЫБОРАМ ДЕПУТАТОВ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии со статьей 19 Федерального закона "О выборах депутатов 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации" и 
Федеральным законом “От утверждении схемы одномандатных избиратель
ных округов для проведения выборов депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации второго созыва" Законо
дательное Собрание области ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Сформировать окружные избирательные комиссии по 72 Вологодскому 
и 73 Череповецкому одномандатным округам для проведения выборов де
путатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Фе
дерации второго созыва в количестве по 10 человек, в том числе по 5 чле
нов окружных комиссий назначить Законодательным Собранием области.

2. Предложить главе администрации области Подгорнову Н.М. назначить 
по 5 членов окружных избирательных комиссий по 72 Вологодскому и 73 
Череповецкому одномандатным округам в срок до 16 сентября 1995 года.

3. Обратиться к выборным органам местного самоуправления, общес
твенным объединениям, собраниям избирателей по месту работы, служ
бы, учебы и жительства с просьбой дать предложения Законодательному 
Собранию и главе администрации области по кандидатурам в состав ок
ружных избирательных комиссий.

Председатель Законодательного Собрания области Г.Т. ХРИПЕЛЬ.

КОММЕРЦИЯ

Поддержка желудков 
и штанов

Вологда. Еще одним коммер
ческим магазином обзавелась 
Вологда. На сей раз товар 
предлагают народные умельцы, 
находящиеся в местах не столь 
отдаленных. Их страсть к про
изводительно-исправительному 
труду очевидно настолько вели
ка, что служба по исправитель
ным делам и социальной реа
билитации открыла фирменный 
магазин. Предлагаются ме
бель, рабочая одежда, крупно
габаритные изделия из железа. 
Новинка пенитенциарной систе

мы называется "Поддержка”, 
хотя для пущей рекламы и эк
зотики ее следовало бы назвать 
“Привет на волю”. Впрочем, ни 
для кого не секрет, что испра
вительно-трудовые учреждения 
системы внутренних дел испы
тывают огромные трудности с 
содержанием клиентов. Так что 
малая толика, которая “обло
мится" зекам от коммерческой 
торговли, как нельзя кстати. 
Для поддержания желудков и 
штанов.

Юрий МАЯКОВ.

ОБЛАСТНАЯ ГАЗЕТА

ГУБЕ₽ИСКИЕ®ИОВОСТИ
Ну очень доступная!

Выходит 2 раза в неделю - по вторникам 
и пятницам на 8 страницах большого формата.

С 1-го сентября во всех отделениях связи облас
ти открыта подписка на 1-е полугодие 1996 года

У СЕНТЯБРЯ
СВОИ АРОМАТЫ

По области. Праздник красной 
ягоды состоится в Покровском 
Вашкинского района, а пироги с 
начинками из капусты, овощей, гу- 
бины испекут в Великом селе Ка- 
дуйского, Киснеме Вашкинского, 
Анхимове Вытегорского районов. 
Народное гулянье “Калининки”на
мечено в ближайшую субботу в 
Чистиковском Доме культуры Ба
баевского района, а праздник пе
ченой картошки - чуть позднее в 
Ершовском ДК Шекснинского рай
она. В деревне Злобиха Харовско- 
го района состоится праздник де
ревенской пряснушки, в парке 
культуры и отдыха Сокола - народ
ное гулянье "У наших ворот всегда 
хоровод".

Осень всегда радостна "бабьим 
летом", урожаем в закромах, а еще 
- праздниками, сохранившими вкус 
и аромат народных традиций. Пах
нет на деревне пирогами, как бы 
трудно ей ни жилось.

И.И.® .<..1 .M.r .A.II.I
“БАЛТИКА" 

УСТРЕМИЛАСЬ
НА СЕВЕР

Вологда. Производителям мес
тного пива - заводу “Елена" в Чере
повце и фирме “Вагрон" в Вологде 
предстоит жесткая конкуренция с 
излюбленным народными массами 
напитком, произведенным в Санкт- 
Петербурге. Легкая паника уже на
чалась и у оборотистых “экспорте
ров” пива ярославского производст-

Рассчитывая на потребителя с раз
ными вкусами и достатком, серия 
“Балтика” предлагает как классичес
кое светлое пиво, так и темный на
питок трех сортов типа “портер".

По мнению местных дилеров 
санкт-петербургской торговой 
фирмы “Корона”, реализация 
"Балтики” идет вполне успешно. 
Фирма намерена приложить 
максимум усилий для продвиже

ния товара в восточные районы. 
Тем более, что сразу же доволь
но сносно налажен возврат стек
лотары и любители пива получа
ют залоговую стоимость бутыл
ки.

Михаил ВОЕВОДИН.

РУКУ ДРУЖБЫ 
ПРОТЯНИ

Череповец. Заместитель мэра 
Юрий Мошкин, в ранней биогра
фии которого известное место 
занимало служение Музе, трях
нул стариной. В соавторстве с 
секретарем городской Думы 
В.Изотиным написан “Гимн горо
дов России". Исполнительная и 
представительская власть пока
зали редкий пример творческого 
содружества.

Творчество двух весьма замет
ных на фоне общественной жиз
ни города череповчан благо
склонно принято и одобрено со

ветом неправительственной ор
ганизации “Союз городов Рос
сии", влияние Череповца в кото
рой довольно велико. Хор и ор
кестр приступает к разучиванию 
гимна. Премьера его исполнения 
ожидается в ноябре.

ЛУЧШИЕ СТУДЕНТЫ 
ПОЛУЧАТ ДВЕ 

СТИПЕНДИИ
Впервые в области предприни

матель из собственных средств 
начал выплачивать стипендии 
способным учащимся. С этого 
учебного года сто студентов Во
логодского педагогического уни
верситета ежемесячно будут по
лучать по сто тысяч рублей, ко
торые станут весомой прибавкой 
к их государственным стипенди
ям. Такое вознаграждение луч
ших студентов стало возможным 
благодаря вологодскому пред

принимателю Леониду Шонуро- 
ву, учредившему эти стипен
дии.

Алексей ВИНОГРАДОВ 
и Алла ВАУЛИНА.

ПРИЗ ОТ КОЗЬМЫ 
И ДЕМЬЯНА

Кострома. Региональная выстав
ка глиняной игрушки откроется в 
этом волжском городе во второй 
декаде ноября и продлится ровно 
месяц. О желании участвовать в 
ней заявили народные мастера Ар
хангельской, Владимирской, Воло
годской, Калужской, Кировской, 
Рязанской, Тульской, Ярославской 
областей. Наш край будут пред
ставлять С.Феньвеши и С.Лопатен- 
ко. Приз жюри выставки и покро
вителей ремесленников Козьмы и 
Демьяна получат участники, пред
ставившие изделия, наиболее ха
рактерные для традиционного при
кладного искусства региона и от
личающиеся самобытностью тех
ники работы с глиной.

ПОДПИСНАЯ ДЕНА
(с доставкой на дом) 

на 1-е полугодие 1996 года:
. “Губернские 

новости”
“Русский 
Север’

“Красный

В ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ
для населения 
и бюджетных 
организаций 27304 44950
для хозрасчетных 
организаций 32348 72944

J45000

ПАРАЛЛЕЛЬНАЯ 
ПОДПИСКА 35000
на предприятиях (Для пенсио
и в организациях 18900 неров и много- 

цетных семей)

КСТАТИ:
Подписная цена на “Губернские новости” 
осталась та же, что и на 2-е полугодие 
1995 года. Ни на копейку больше!

НАШ АДРЕС: 160001, г. Вологда, ул. Челюскинцев, 3. 
Справки по телефону 2-42-85.

~ Индекс издания - 31932

ПОГОДА
12-14 сентября ожидается преимущественно

сухая погода. Вегер переменных направлений, 
слабый. Температура ночью 7-12 градусов теп
ла, местами до +2. Днем +15, 20.

Вологодский гидрометцентр.

Подписание номера по графику в 18.00.
Номер подписан в 18.00.



НА ТЕМЫ ДНЯ
• Начало на 1-й стр.

- Михаил Иванович, недавно в 
магазине вашей компании житель
нице Грязовца подарили набор 
продуктов, в том числе и бочонок 
вологодского масла. Что это за со
бытие?

- Наша компания имеет 14 соб
ственных магазинов в Вологде, Во- 
хтоге, Шуйском и в Грязовце. Каж
дого десятитысячного покупателя мы 
отмечаем - вручаем пакет с набором 
продукции, выпускаемой компанией 
“Северное молоко" - бочонок воло
годского масла, молоко, кефир, су
хое молоко. Чтобы люди знали и по
купали русскую национальную про
дукцию. Ходите почаще в наши ма
газины, может, и вам повезет.

- А где они находятся?
- Получить помещение под магазин 

в Вологде при том обилии магази
нов, которое есть, непросто. И у нас 
тоже были сложности. Но все-таки 
мы открыли торговые точки на Ок
тябрьской улице, в Огородном пе
реулке, дом 61а... Наша компания - 
единственное предприятие, которое 
торгует сливочным маслом сорта “во
логодское» в день его производст
ва.

- Несмотря на трудности с сырь
евой базой, в этом году ваша фир
ма увеличила выпуск вологодско
го масла.

- Да, вологодское масло есть, жи
вет и будет жить. Надо различать 
вологодское масло по сути и по эти
кетке. По сути, его в России могут 
делать всего шесть заводов, львиную 
долю из этого объема выпускаем мы. 
В Москве, Санкт-Петербурге сущес
твует масса подделок под вологод
ское масло. Везут даже не из нашей 
области, а из Ростовской, Воронеж
ской и выдают за вологодское. Толь
ко ныне зафиксировано 68 случаев 
подделки под нашу продукцию. И ни 
комитет по антимонопольной поли
тике области, ни органы прокурату
ры пока должным образом не реаги
руют на эти факты. Я сам в Вологде 
на базаре останавливаю продавца 
“Вологдалесторга" - вижу, масло не 
то что на вологодское - на худое им
портное не тянет. Однако она мне по
казывает качественное удостовере
ние нашей компании. Откуда? Пере
купают документы. Поэтому мы сей
час имеем 6 степеней защиты нашей 
продукции и вводим еще две. Так что 
настоящее вологодское масло отли
чает специальная упаковка, торговый 
знак фирмы, игольчатая маркиров
ка... Но замечу: подлинно вологод
ское масло сейчас вырабатывать 
очень тяжело.

- Почему?
- Весь вопрос в паритете цен на 

сельскохозяйственную продукцию и 
продукцию промышленности, топ
ливно-энергетического комплекса. 
Все развитые страны выделяют до
тации примерно 40 процентов на 
мясо, хлеб, молоко от их стоимости. 
Делается это в первую очередь для 
того, чтобы обеспечить доступ всех 
слоев населения к самым необходи
мым' продуктам питания. Иными ело- ■ 
вами, проявляется забота о здоровье 
людей. А не так, как у нас сегодня - у 
одного стол ломится, а другой не 
способен приобрести элементарно
го. Прежде в Советском Союзе это 
тоже было за счет госраспределения 
валюты от продажи предметов роско
ши. Сейчас - нет. Если взять в руб
лях - мировая цена килограмма сли
вочного масла 14 тысяч.

Наши аграрии, чтобы покрыть за
траты на производство молока и не 
остаться в убытке, должны продавать 
его за 30 тысяч рублей. Посмотрите 
на подсобные хозяйства системы 
«Газпрома»: там на литр молока вы
деляют 800 рублей дотаций. Для ос
тальных же производителей молока 
государство дает дотаций 60 руб
лей на литр. Разница, как видим, 
огромная! Мне как руководителю се
годня ясно: ждать решения этой про
блемы от правительства бесполезно. 
Поэтому мы сами в рамках компании 
хотим установить паритет цен для се
мидесяти с лишним сельхозпредпри
ятий, которые выступают ее учреди
телями и являются акционерами.

- Сколько же нужно средств для 
этого? Откуда их взять?
. - Мы сделали расчеты. Чтобы про
дукция находила покупателя, за литр 
молока нужно платить тысячу рублей. 
А для того, чтобы сельское хозяйст
во не было убыточно, за литр молока 
надо отдать крестьянину 1400 руб
лей. Наша фирма платит сейчас 1000 
рублей. Задача - до конца года изыс
кать вот эти 400 рублей на литр, что
бы нормально платить за сырье. От
куда? Кроме основного производст
ва молочной продукции, мы развили 
12 направлений деятельности, вклю
чая торговлю, выпуск безалкогольных 
напитков, продажу тепла из котель

РЕФОРМЫ

ЧТО ПОСОВЕТУЮТ 
ПРЕЗИДЕНТУ 
ВОЛОГЖАНЕ

Для согласованного проведения 
реформы местного самоуправле
ния указом Президента России 
недавно был создан Совет по мес
тному самоуправлению, который 
будет готовить рекомендации по 
осуществлению государственной 
политики в области местного са
моуправления, заниматься разра
боткой законодательных актов и 
указов; программами развития и 
изучения положения по обеспече
нию прав населения на участие в 
местном самоуправлении.

Председателем Совета стал Вик
тор Черномырдин, а в его состав 
вошли около восьмидесяти пред
ставителей разных российских ре
гионов. От Вологодской области в 
Совет избраны мэр Череповца Вя
чеслав Позгалев и глава городско
го самоуправления Белозерска 
Иван Жаравин. Последний, кстати, 
является и представителем Пала
ты местных властей конгресса Ев
ропы.

Алексей ВИНОГРАДОВ 
и Алла ВАУЛИНА. 

ной на сторону, имеем свой ресто
ран, столовую, теплицы... Словом, 
занимаемся всем, что приносит до
ход. Если взять все, что получила 
компания в совокупности, то 36 про
центов дохода - от другой деятель
ности. Мы все эти направления бу
дем укреплять, чтобы обеспечить па
ритет цен поставщикам сырья, что
бы они могли вести хотя бы неболь
шое расширенное производство. 
Ведь производителям сырья, пере
работчикам очень трудно: утром ку
бометр природного газа стоил 94 ты
сячи рублей, а вечером приходит те
леграмма -114 тысяч. Цена газа по
вышается два раза в месяц, за ним - 
электроэнергия. По аграрному ком
плексу видно - хоть фермер, хоть 
акционерное общество - не в состо
янии вести расширенное производ
ство. За четыре года реформ произ
водство молока упало в России на 40

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

НАШЕ 
«ЗОЛОТОЕ ДНО»
О сливочном масле 

как источнике 
богатства 

размышляет 
руководитель 

компании 
«Северное молоко» 
Михаил КОПЫТОВ

процентов. Обычно спад производ
ства и на 10 процентов - серьезный 
звонок.

Наше правительство, похоже, об 
этом не задумывается. Поэтому, ис
пользуя свои возможности, мы уста
новим в компании паритет цен, что
бы было выгодно производить мо
локо.

- Как это отразится на выпуске 
вологодского масла? Что нужно, 
чтобы этот продукт вновь покорил 
Европу и Америку, как было при 
жизни Николая Верещагина, а по
том во времена НЭП а?

- Все, о чем я говорил, должно пло
дотворно отразиться на выпуске во- 
логодкого масла. Сейчас у нас нет 
никакой растерянности - каждый ме
сяц и год мы будем прибавлять по 
два-три процента, в течение двух лет 
доведем его выпуск до 600 тонн. 
Больше внимания уделим упаковке - 
разработано тридцать видов ее. Тра
диции у нас вековые, маслом в об
ласти занимаются 135 лет, и мы не 
намерены терять авторитет. В самом 
производстве масла многое зависит 
от мастера. Секреты и технология 
изготовления вологодского масла та
ковы, что у нас на предприятии зна
ют их всего шесть человек. Даже я 
как руководитель фирмы владею не 
всеми нюансами, настолько это 
сложно. Ну, и поверьте мне, бывая 
за границей, в посольствах на пре
зентациях, я ничего подобного и луч
шего, чем вологодское масло, не ви
дел. То, что сегодня к нам идет им
портный суррогат - и близко не по
ставить с нашим маслом. Сколько 
иностранцев перебывало в Грязов
це, все отмечали: нет в других стра
нах масла, как наше, - и по органо
лептике, и по вкусу.

Казалось бы, коли нету, то можно 
им предложить, то есть выйти на 
мировой рынок с этим продуктом. Ра
зумеется, это было бы выгоднее и 
лучше, чем гнать за границу круглый 
лес из области, вывозить металл и 
удобрения, когда их не хватает и нам. 
Масло - возобновляемый ресурс. Ель 
растет сто лет, а масло можно полу
чать каждое лето. Да и для внутрен
него рынка это выгодно: продукция 
аграрного комплекса дает 30 процен
тов национального дохода, 70 про
центов прямого или косвенного 
сырья для товаров народного потреб
ления.

Тут-то возникает много “но”. Пре
жде всего - крупные промышленные 
центры сориентированы на ввоз мас
ла и других молочных продуктов из- 
за границы. Вкладывают средства в 
развитие зарубежного сельского хо
зяйства. Я считаю, что таможенные 
пошлины на ввоз продовольствия 
надо увеличить в 4-5 раз - хоть как- 

СРЕДНИЕ РОЗНИЧНЫЕ ЦЕНЫ НА ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ ТОВАРЫ ПО СОСТОЯНИЮ НА 28 АВГУСТА (В РУБЛЯХ)

• Водка в г. Вологде регистрируется, включая импортную.
Уровень инфляции на потребительском рынке области в августе составил 106% против 104,6% в июле. При росте цен на 

продукты питания (на 4,2%) наибольшее удорожание отмечено на муку (на 23,5%), хлеб и хлебобулочные (на 15,3%), макарон
ные изделия (на 10,4%), картофель (на 13,4%). От 6 до 9% подорожали мясные и молочные продукты, соль и соус, кондитер
ские изделия, варенье, повидло и мед, сахар, алкогольные напитки.

Незначительно (от 2 до 3%) возросли цены на безалкогольные напитки, рыботовары, кофе и чай.
В связи с сезонными колебаниями цен и массовым завозом плодоовощной продукции снизились цены на фрукты и овощи 

(на 26%), на яйца и животное масло (от 1 до 2%).
Областной комитет государственной статистики.

Наименование 
товара 
(в литрах, кг)

Средние 
цены 
ласти

гда ловец Сокол Кич. - Го
родок ево зовец

В. Ус
тюг

Ха
ровск

Кирил-

Г овядина 13883 14000 15436 13638 9489 11333 11500 12000 10200 11100
Мясо птицы 10436 10465 10843 11067 8000 12000 11300 8000 8892 10119
Колбаса вареная
Колбаса

18545 17583 19400 17252 15736 19967 17425 20700 17750 18784

полукопченая 23343 24300 23533 21556 19944 23967 24500 20500 23000 22777
Масло животное 
Масло

17876 17109 18000 18933 13400 19383 18500 17667 19967 18000

растительное 8798 9516 8329 7630 10323 10095 9300 7933 7600 9383
Маргарин 11909 11040 11667 12333 1302 I 11667 12040 14367 12640 16100
Молоко жир. 2,5% 1794 1758 2051 1470 805 1813 1665 1500 1500 1687
Сметана жир. 15% 7191 6812 7393 8120 4629 7040 7333 8000 6600 7250
Творог нежирный 6914 5331 5600 3680 7015 4467 5640 7672
Сыры сычужные 19972 19750 18600 18667 21670 21929 22000 23500 22950 25441
Яйца (за 1 дес.) 3702 3500 3779 3560 4012 4044 3750 4000 3467 3900
Сахар 
Хлеб ржаной и

4789 4618 4729 4975 5150 5186 4950 5100 4700 5308

ржано-пшеничный 
Хлеб и хлебобулочные 
изделия из пшеничной

1882 1858 1815 1825 1853 2065 1968 2250 1600 2119

муки в/с 4171 4030 4158 4187 3415 3784 5096 5067 2920 4044
Водка 20925 29749" 16543 : 7440 1881 15560 18640 15500 17004 18618
Бензин 1498 1465 1516 1566 1507 1545 1465 1491 1513 1465

то переломить ситуацию утекания 
средств в аграрный сектор Запада. 
Далее. Для наращивания выпуска во
логодского масла нужно больше мо
лока. А где взять? За годы реформы 
производство молока в Вологодской 
области упало на 46 процентов, а наш 
завод - сухого обезжиренного моло
ка, один из лучших в России по уров
ню автоматизации, - сократил объ
емы производства в 4 раза. Вот дан
ные, которыми я располагаю: из 360 
хозяйств, производящих молоко, 270 
закончили год с убытками. Молочная 
отрасль, гордость вологодских 
крестьян, находится в очень тяжелом 
состоянии. А впереди еще возмож
ны и банкротства. По моему мнению 
(я бы рад был ошибиться), все дела
ется для того, чтобы раздавить на
шего производителя и создать при
емлемый рынок для иностранных кор
пораций, в первую очередь - амери-

канских. По - моему, администрации 
области следует подумать, как со
здать условия для расширенного про
изводства в ведущей отрасли аграр
ного сектора - молочном животновод
стве.

А вообще-то мы должны ориенти
роваться на то, что Россия в состоя
нии кормить не только себя, но и всю 
Европу, обогащая свое население, а 
не превращая большинство людей в 
нищих. И это не фантазия - потенци
ал позволяет. Надо же, наконец, по
нять: курс на проедание нефти, газа
- не от большого ума.

Молоко и масло - гарантированный 
доход. Если вернуться к нашим пред
кам, то особенно много сделал в этом 
плане Столыпин: казна имела от про
дажи русского масла в Европе столь
ко же, сколько от продажи золота!

И сегодня нашего производителя 
душит безденежье. Но не от того, что 
он плохо работает. Назовите мне хотя 
бы одну страну в мире,-где кресть
яне, предприятия сельхозпереработ- 
кй платят налоги вперед, еще ниче
го не произведя? Нет таких стран. Та
кое возможно только в России. На
зовите мне страну, где энергетикам 
дано право безакцептно списывать 
со счетов за электроэнергию, газ? 
Только у нас! Наконец, покажите 
страну, где бы правительство по
правляло бюджет за счет налогов с 
продовольствия? Нет нигде таких 
стран. А у нас в июле премьер-ми
нистр России увеличил НДС на мо
лочные продукты с 10 процентов до 
20! Для сравнения: в США такой на
лог отменен, в ФРГ - 2 процента, в 
Голландии -1,2.процента...

- Не пугает ли вас конкуренция?
- С западными фирмами? Ничуть! 

По крайней мере то, что у них при
обретают и привозят перекупщики в 
Россию, - товар, как правило, двух
годичной выдержки, по сути, - спи
санный. Мы же такими махинациями 
не занимаемся и поставляем продук
ты самые свежие... А что до внутрен
него рынка, то у нас в области сей
час торгуют сливочным маслом 68 
заводов из 16 стран. Есть возмож
ность выбора - покупай, что нравит
ся. Но и тут “подводные камни". В ми
ровой практике существует стандарт 
на пищевую продукцию, где обяза
тельно указан завод-изготовитель. 
Посмотрите у нас в магазинах или на 
рынках: никаких стандартов вы там 
не увидите! Откуда масло - можно 
узнать лишь у торговца. А неизвестно
- правду он ответит или соврет. Без
ликая продукция, в том числе и сли
вочное масло, - дело очень выгодное 
для перекупщиков. Да и некоторым 
производителям оно тоже на руку. 
Ведь ни для кого не секрет, что одну 
треть молокоперерабатывающих

ЦЕНОВОЙ ВЕКТОР 

предприятий области можно закры
вать из-за низкого качества продук
ции или по требованиям санэпид- 
надзора. Это тоже имеет прямое 
отношение к тому, способна ли об
ласть выйти на мировой рынок со 
своим исконным продуктом, явля
ющимся и гордостью, и достояни
ем всей России. Без обновления 
перерабатывающих предприятий, 
оснащения их автоматикой и элек
троникой, сделать это сложно...

НЕОБХОДИМЫЙ КОММЕНТАРИЙ
В кабинете Михаила Копытова 

представлено все разнообразие 
вологодского масла в тридцати с 
лишним видах упаковки. И, конеч
но, импортные суррогаты, поступа
ющие из-за границы под видом 
сливочного масла в Россию, не 
имеют ничего общего с этим пре
красным продуктом. Впрочем, и 
сами иностранцы, побывавшие за 
последнее время в Грязовце, при
знают - ничего подобного не встре
чали. Мне вспоминается разговор 
с Ольгой Геннадьевной Котовой, 
профессором Молочной академии: 
"Предложите гостям шампанское и 
сливочное масло. Больше ничего! 
Прекрасный стол будет..."

Порадовало, что у грязовецких 
маслоделов нет растерянности. 
Знакомство с головным заводом, на 
базе которого создано "Северное 
молоко", еще раз убеждает, на
сколько это хлопотно и сложно - из
готовить вологодское масло. Пред
ставьте жесткий входной контроль: 
из всего потока молока на вологод
ское масло отбирают только 30 про
центов. А процесс подогрева сли
вок - вообще “целая наука”. Спе
циалисты знают тонкости, извест
ные только им.

- Когда началась свободная тор
говля, освоение рынков сбыта мо
лока, - рассказывала технический 
директор компании Галина Бойчен
ко, - нам пришлось, может, тяже
лее других. Импорт масла, импорт 
сухих молочных продуктов, который 
идет в большие города, сделал не
возможной конкуренцию наших 
продуктов с иностранными, потому 
что село - поставщик сырья - уве
личивало затраты, ибо дорожали 
энергоносители. Мы добавляли 
свои затраты на переработку - вот 
и судите... В лучшие годы мы дела
ли вологодского масла (1990-1992 
гг.) полторы тысячи тонн. А сейчас, 
смешно сказать, - 50 тонн в месяц. 
Из-за роста цен на сырье оно было 
невыгодным. Но с насыщением 
рынка появился спрос на него как 
на элитное. Нынче мы в два раза 
увеличили его выпуск. Стараемся 
помочь акционерам-поставщикам 
сырья: моющие средства, марлю, 
халаты - все, чем сами пользуем
ся, покупаем в больших количест
вах и передаем на фермы. По их 
просьбе не выдаем дивиденды по 
итогам квартала, а сразу увеличи
ваем закупочные цены, потому что 
дивиденды в течение квартала 
"съедает" инфляция. Помогаем 
подцяг\ ультуру производства на 
фермах:, ^оплачиваем за сортность, 
охлажде! ;ность, термостабильность 
молока. ■

Да, слово "опыт" ныне не модно, 
его отодвинули разные презента
ции, самиты и прочая, прочая. Но 
суть-то явления не отменишь. И то, 
что делают в компании “Северное 
молоко” в условиях рынка, заслу
живает, чтобы изучать, перенимать, 
применять. Потому что в целом-то 
картина удручающая, и права про
фессор Котова: “К началу 70-х го
дов в области каждый десятый ки
лограмм масла был вологодским. А 
сейчас вообще один процент от 
всего объема... Я уж и сама начи
наю забывать его вкус...” Да и от
куда ему быть, если резко упало 
производство молока!

Осведомленный источник меня 
познакомил с впечатляющими циф
рами. Закупочная цена на молоко в 
Вашкинском районе - 502, в Бело
зерском ■ 557, в Вытегорском - 613, 
в Никольском - 619 рублей за литр. 
Вдумайтесь! Литр солярки, литр 
бензина стоит почти в три раза до
роже литра молока! Как же вести 
крестьянину производство? Цены 
эти дают молзаводы. Их руководи
телей смело можно назвать вре
менщиками, и не нужно объяснять, 
почему. Вот и получается: ищут в 
области алмазы, бурят скважины в 
поисках нефти, а золото под нога
ми - заливные луга, животноводст
во, вологодское масло - топчут. А 
то, что будет оно еще, по крайней 
мере, век - бесспорно. Так, может, 
масло и должно стать тем спаси
тельным звеном, потянув за кото
рое, можно рассчитывать на успех?

Геннадий САЗОНОВ. 
Г рязовец-Вологда.

ФУТБОЛ

Такая скучная игра...
“Динамо” (Вологда) - “Гатчина” (Гатчина) - 0:0 
9 сентября, 600 зрителей.

Этот матч я наблюдал не из-под 
некогда “правительственного" ко
зырька, а с противоположной три
буны, где в любую погоду распо
лагаются самые фанатичные бо
лельщики "Динамо”.

Надо было видеть и слышать, как 
они возмущались игрой. Не согла
ситься с ними я просто не мог. 
Потому что игру, которую показа
ло "Динамо", иначе как скучнейшей 
не назовешь. Еще совсем недавно 
мы говорили о недоукомплектован
ности "Динамо", о том, что моло
дые наши ребята не всегда “тянут". 
Теперь-то посмотрите на состав: 
огни и воды в футболе прошли Му
рыгин, Макеев, Исаев, Ковалев, Ко
нонов, Михалевич, Картавое... Та
кому составу могла бы позавидо
вать любая команда второй лиги. 
Но увы... Дебютант второй лиги- 
Татчина”, кстати, президентом 
клуба здесь работает сын вице- 
премьера российского правитель
ства Юрия Ярова, особенно в пер
вом тайме, полностью переигра
ла вологжан. И если бы не наш

МАРАФОН

ММММ - это вам не МММ, 
Марина Сергеевна!

Состоялся пятнадцатый юбилейный Московский международный 
марафон мира. В забеге на 42 километра 195 метров приняли учас
тие 1001 спортсмен из разных стран. Наш земляк - рабочий под
шипникового завода Гурий Константинович Самарин - был пятым в 
своей возрастной группе.

- Среди различных спортивных 
мероприятий московский марафон 
занимает особое место, - расска
зывает Гурий Константинович. - На 
старт выходят люди самых разных 
возрастов, дети, семьи, ветераны. 
Среди участников не только легко
атлеты, но и представители других 
видов спорта. Марафон - это испы
тание для сильных духом и телом, 
которое сплачивает людей, помога
ет им лучше понять друг друга. Не 
случайно же притягивает марафон 
к себе спортсменов разных нацио
нальностей. Вот и на этот раз вмес
те с российским^ бегунами на дис
танцию, вышли французы, англича
не,- немцы, швейцарцы...

Первое место, как и в прошлом 
году, занял Анатолий Арчаков из 
Калуги. Вместе с Иваном Богдано

СВЕТОФОР

Череповец. 1 сентября у 
магазина “Электрон” на 
проспекте Победы ВАЗ 
сбил ученика третьего 
класса. А через два часа на 
этой же улице под колеса 
другого ВАЗа попал шес
тиклассник, неожиданно 
выбежавший на проезжую 
часть из-за автобуса.

На перекрестке улиц Ленина и 
Верещагина автомобиль ИЖ 
сбил тринадцатилетнего мальчи
ка. С сотрясением головного 
мозга доставлен в больницу.

На перекрестке улиц Горького 
и Либкнехта водитель "иномар
ки", находившийся в нетрезвом 
состоянии, нарушил правила 
проезда перекрестка и столкнул
ся с "уазиком". Пострадали две 
пассажирки "уазика".

Вологда. Доставлен в больни
цу пятилетний мальчик, сбитый 
автомобилем ЗАЗ на перекрест
ке улиц Луначарского и Чкалова. 

ПО ДАННЫМ 
ВОЛОГОДСКИХ БАНКОВ 

НА УТРО 11.09.95

Телефон Дол.США Нем.марка Фин.марка

“Вологдабанк” 2-30-53 4570/4780 2900/3190 980/1075

“Скомбанк” 2-25-57 4550/4800 2950/3200 960/1050

“Вологжанин” 5-14-42 4650/4880 2920/3200 1000/1100

“Сбербанк” 2-90-10 4440/4750 3000/3150 1000/1100

Ф-л “Соколбанка” 2-91-12 4560/4780 2900/3150 ------

«Бумеранг» (8236) 3-92-25 4447/4890 2950/3240 1000/1100

Курсы мягких валют,
УСТАНОВЛЕННЫЕ ЦЕНТРАЛЬНЫМ 

БАНКОМ РФ С 6 СЕНТЯБРЯ 
ПО ОТНОШЕНИЮ К РУБЛЮ:

1 азербайджанский манат -1,00
1 армянский драм - 10,89
10 белорусских рублей -3,87
1 казахстанский тенге - 72,70
1 киргизский сом - 424,83
1 латвийский лат - 8537,43
1 литовский лит -1112,00
1 молдавский лей -981,27
1 узбекский сум - 141,43
1000 украинских карбованцев -26,60
1 эстонская крона - 379,06

вратарь Горнушкин да если бы 
гатчинцы били поточнее, то не 
избежать бы нашим поражения. А 
динамовцы, пожалуй, лишь однаж
ды имели реальный шанс открыть 
счет, но Мурыгин пробил мимо 
ворот соперника. Правда, был еще 
один любопытный момент: на пос
ледней минуте судья международ
ной категории Алексей Спирин, 
долгое время находившийся в 
опале и начинающий вновь свою 
судейскую карьеру - высшую лигу 
ему пока не доверяют - назначил 
штрафной удар чуть ли не с ли
нии штрафной площадки гостей. 
Вышедший в самом конце матча 
на поле Сайфутдинов (он заменил 
Макеева) попытался выручить 
свою команду. Не получилось.

Итак, ничья, принесшая "Дина
мо" лишь очко. А всего их теперь 
у нашей команды 33. Совсем не 
густо.

Сегодня вологжане принимают 
на своем поле питерский “Локо
мотив".

Владимир ГРОМОВ.

вым из Самары и Львом Хитерма- 
ном из Воткинска он входит в трой
ку спортсменов, дважды выигры
вавших московский марафон. А 
тому, что Арчакову не удалось улуч
шить результат прошлого года, 
удивляться не приходится - в Мос
кве стояла сильная жара, свыше 
тридцати градусов. Конечно же, 
бегунам пришлось попотеть и в 
прямом, и в переносном смысле.

Гурию Константиновичу тоже не 
удалось установить личный рекорд, 
но он и не переживает. Тем более, 
что не за горами новые соревнова
ния: 23 сентября на родине Сергея 
Есенина, в селе Константинове, на
мечено провести марафон, посвя
щенный 100-летию со дня рожде
ния великого поэта.

Семен ЮРКОВ.

На Пошехонском 
шоссе подвыпивший 
велосипедист стол
кнулся с мотоциклис
том. С травмой достав
лен в городскую боль
ницу.

За восемь месяцев 
этого года в области произошло 
982 дорожно-транспортных про
исшествия. Погибли 160, ране
ны 1093 человека. По вине под
выпивших водителей произош
ло 276 ДТП, в которых погибли 
59, ранены 335 человек.

Чаще других участниками до
рожных происшествий становят
ся дети от семи до четырнадца
ти лет.

Наиболее “благоприятными" 
днями для совершения ДТП 
были понедельник, пятница и 
воскресенье.

Александр ДУБСКИЙ, 
инспектор ГАИ.

'' '

КОЛОНКА СОБКОРА

НЕ СТАЛКИВАЯ 
ЛБАМИ

Районную ассоциацию 
крестьянских и фермерских 
хозяйств возглавляет Надеж
да Первушина. Она горячо от
стаивает интересы своих по
допечных: “Ни один кресть
янин в общественном произ
водстве не работает так, как, 
например, Камкин или Любы- 
шев. Вовсе не хочу сталкивать 
лбами, противопоставлять 
одно другому. Но объективно 
ситуация выглядит именно 
так".

Мнение Н.Первушиной раз
деляют и специалисты рай
сельхозуправления. Оговари
ваются, правда, что хозяйст
во "Радуга” Анатолия Шадру
нова, которое нередко имену
ют маленьким колхозом (там 
работает с десяток семей), 
несколько увлеклось заготов
кой и реализацией леса, го
ворят о маломощности ряда 
крестьянских хозяйств, их 
схожести с личными подворь
ями, но не подвергают сомне
нию эту форму хозяйствова
ния на селе.

Не только коллективным 
сельхозпроизводителям, но и 
частнику стало трудновато 
сбыть продукцию. И если мо
локо все же у крестьян и фер
меров принимают коллектив
ные хозяйства, то мясо сда
вать по 8 тысяч рублей за ки
лограмм в убойном весе про
сто невыгодно. Картошку же 
сбыть вообще некуда, хотя в 
крестьянских хозяйствах ее 
выращивали на десяти гекта
рах. Хоть спиртзавод в Харов
ске открывай.

ПОМОЛИТЬСЯ 
БЫ ЗАГОДЯ

Расширяется храм в Харовс
ке, обосновавшийся на месте 
бывшей пивнушки. Есть свя
щеннослужитель, своя паства. 
Причем она не только стре
мится замолить свои грехи, но 
и помочь ближним. Рассказы
вают, что гер-,тощие гга-Килб’ 
нях просили Творца послать на 
грешную харовскую землю 
дождь. Часть района после это
го молебна действительно чу
ток промокла, но вот в микро
районе, где расположена цер
ковь, дождя в то время так и 
не было.

ГРЯЗОВЕЦ

ХОРОШИЕ 
МАНЕРЫ 

НЕ ПОМЕШАЮТ
В поселке Вохтога по-пре

жнему работают 4 детских са
дика, поведал глава местной 
администрации Владимир 
Жиборкин. Максимальная 
плата за одного ребенка со
ставляет 30 тысяч рублей в 
месяц. На базе детсадов со
бираются открыть 9 необыч
ных классов-комплектов. Бу
дет, видимо, создана специ
альная группа по подготовке 
к школе детей, не посещаю
щих детские учреждения. 
Больше того, предпринимает
ся попытка создать особую 
группу "благородных девиц", 
где сызмала предполагают 
обучать женственности, мяг
кости манер, умению вести 
себя в обществе, даже про
сто танцевать. Вот так: учить 
всему этому надо с 6 лет.

Валерий ЛЯПИН.

ЧЕРЕПОВЕЦ

ПО ЗАСЛУГАМ 
И ЧЕСТЬ

Сегодня депутаты город
ской Думы рассмотрят во
прос о присвоении звания 
Почетный гражданин города. 
Избранному череповчанину 
по новым правилам будут 
предоставлены права на вне
очередное медицинское об
служивание, на бесплатное и 
необлагаемое налогом выде
ление 10 соток земли в чер
те города для индивидуаль
ного строительства, на вне
очередную бесплатную уста
новку телефона, на дополни
тельное пожизненное ежеме
сячное содержание в разме
ре 5-кратной минимальной 
заработной платы с учетом 
районного коэффициента.

Александр СЕРГЕЕВ.
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ДЕЛОВОЙ ВЕСТНИК № 37 -
БАНКИ

Вот - НОВЫЙ ПОВОРОТ...
Некоторые наши граждане, едва услышав о трудностях сто

личных банков, тотчас поспешили снимать свои деньги со 
сберкнижек. “Мало ли что может случиться? - рассуждали 
они. - Хватит нам и а-атличных компаний”.

Чтобы внести ясность, корреспондент “Губернских ново
стей” встретился с начальником главного управления Цен
трального банка РФ по области Валерием НОСЕНКОВЫМ.

- Валерий Николаевич, с чем 
связаны слухи о якобы крушении 
банковской системы?

- Дело в том, что у ряда крупных 
столичных банков, определявших 
финансовую политику России, 
средства на корреспондентских 
счетах оказались незначительны, в 
связи с чем у них возникли слож
ности с проведением межбанков
ских платежей. А так как они были 
“замкнуты” на многие региональ
ные банки, то, естественно, и те

оказались в пикантной ситуации. 
Отмечу, что по этой причине ряду 
вологодских банков также при
шлось нелегко.

- Не связано ли сие с послед
ними центробанковскими ново
введениями?

- В какой-то степени - да. Если 
прежде коммерческие банки рабо
тали в условиях бесконтрольности, 
то сегодня обстановка изменилась. 
В частности, для того, чтобы защи
тить вкладчиков, Центральный банк

ввел требование - резервный фонд 
коммерческих банков должен со
ставлять не менее 2% от суммы 
возвратного кредита. Кроме этого, 
вклады населения не должны пре
вышать уставный капитал банка.

- А если он уже превышал?
- В этом случае мы высылаем бан

ку предписание в такой-то срок или 
увеличить капитал, или приостано
вить прием новых вкладов. Так что 
не удивляйтесь, если в каком-ни
будь комбанке у вас откажутся вре
менно принять деньги.

- Известно, что немалую часть 
доходов банкам приносили 
предприятия-экспортеры,  а так
же валютные операции. Как по
влияла политика “валютного ко
ридора” на банковские доходы?

- Введение так называемого “ва
лютного коридора” вызвано эконо

мической необходимостью. С од
ной стороны, отечественные экс
портеры теперь застрахованы от 
“обвала” рубля, а с другой сторо
ны - эта мера лишает предприни
мателей возможности получать 
баснословные прибыли.

- А все-таки, Валерий Николае
вич, стоит ли вологжанам волно
ваться за свои кровные?

- Думаю, что особого повода для 
беспокойства нет. Банки, прово
дившие неправильную финансо
вую политику, уже разорились не
многим ранее. Если взять ситуа
цию в целом по области, то выри
совывается довольно положитель
ная картина: средний уставный 
капитал коммерческих банков при
ближается к 4 миллиардам рублей. 
Есть лидеры. Например, уставный 
капитал череповецкого "Метком- 
банка" превысил 50 миллиардов 
рублей, достаточно устойчивы 
“Вологдабанк", “Скомбанк", “Со
ветский”, "Соколбанк”, “Черепо- 
вецкомбанк”, "Вологжанин" и дру
гие.

Беседовал 
Александр ИЛЬИЧЕВ.

МАРКЕТИНГ-КЛУБ

ЧТО ТАКОЕ 
МАРКЕТИНГ?

На этот вопрос мы будем отвечать вместе

РЕФОРМЫ ПЛАТЕЖИ

КАКОМ БУДЕТ 

ИНФЛЯЦИЯ

Согласно прогнозам правительст-

стабилизации инфляционных про
цессов на уровне порядка 2 про
центов в месяц, или 27 процентов 
в годовом исчислении, заявил в 
интервью корреспонденту ЭКО
ТАСС директор департамента ино
странных операций Центрального 
банка РФ Александр Потемкин.

Что касается динамики внешнего 
обесценивания рубля, то во избе
жание резких курсовых колебаний 
она не должна отставать от темпов 
его внутреннего обесценения, счи
тает он.

В данных условиях постепенное 
приближение динамики валютного 
курса рубля к темпам инфляции в 
течение IV квартала 1995 года - I 
квартала 1996 года представляет
ся, по мнению А-Потемкина, наибо
лее вероятным. Одновременно это 
позволит сгладить негативное дав
ление на экспорт в связи о укреп
лением курса рубля.

О ПРИВАТИЗАЦИИ 

В РОССИИ

ность большинства имуществен
ных органов страны председатель 
Госкомимущества РФ Сергей Бе
ляев. Он выступил в Санкт-Петер
бурге на расширенной коллегии 
Госкомимущества России, обсуж
давшей проблемы выполнения 
президентского указа "О мерах по 
обеспечению гарантированного 
поступления в бюджет доходов от 
приватизаций".

По его словам, бюджетное за
дание по поступлению средств от 
приватизации выполнено всего на 
два с небольшим процента. Од
нако, считает С.Беляев, с сентяб
ря по ноябрь ожидается всплеск 
активности на российском фондо
вом рынке в связи с началом реа
лизации акций предприятий неф
тяного, энергетического, лесопро
мышленного комплексов.

В качестве положительной тен
денции он отметил доверие, ко
торое россияне начинают испы
тывать к складывающемуся в 
стране фондовому рынку. В ча
стности, это проявляется в актив
ности населения, участвующего в 
денежных аукционах.

В настоящее время, по словам 
С.Беляева, 70 процентов.россий
ских предприятий находятся уже 
в частной собственности. Имен
но они дают около семидесяти 
процентов валового внутреннего 
продукта. При этом основные 
фонды в частном и государствен
ном секторе распределены по
ровну. Председатель Госкомиму- 
щества объяснил это тем. что го
сударство является до сих пор 
ведущим владельцем недвижи
мости в стране и огромные от
расли экономики (например, же
лезнодорожный транспорт) при
ватизацией еще не затронуты.

Самой большой проблемой ны
нешнего этапа приватизации 
С.Беляев считает неповоротли
вость региональных имуществен
ных органов и местных админи
страций, которые стремятся не 
допустить на свои приватизаци
онные рынки чужаков из других 
регионов. Однако никаких мето
дов воздействия на такого рода 
руководителей, кроме попыток 
убеждения, Госкомимущество не 
имеет, сообщает Эко-ТАСС.

О чем п не мечтал 
почтальон Печкин

Прошло пять лет с той поры, как в Вологде появилось 
управление информатизации главного управления Централь
ного банка РФ по области. За это время удалось оборудо
вать по последнему слову техники здание, наладить элек
тронную связь с десятью расчетно-кассовыми центрами, 
расположенными на Вологодчине. У истоков рождения это
го подразделения стоял Рауф ХАЙРУЛЛИН, который нынче 
его и возглавляет.

- Рауф Саитгараевич, почему 
коммерческие банки не спешат 
воспользоваться услугами элек
тронной связи?

- Просто часть наших банков заня
ла выжидательную позицию. Осо
бенно это заметно в Череповце. Не 
исключено, что банкиров смущает 
большая оперативность прохожде
ния денег. К примеру, если они по
ступят буквально через три-четыре 
часа по адресу, то в случае обнару
жения ошибки они не могут быть уже 
отозваны.

В этом плане передача информа
ции на бумажных носителях, с точки 
зрения моих коллег, более надеж
на. А между тем, затраты на подклю
чение к нам невелики: примерно в 
триста долларов встанут электрон
ные средства защиты, около пяти
сот долларов составят затраты на 
адаптацию программных комплек
сов.

- Вероятно, их не совсем устраи
вает география передачи плате
жей. Ведь ваши услуги распро
страняются лишь в пределах об
ласти?

- Пока да. Но, заметьте, всякое

новшество требует тщательной про
верки. Месяца через два мы подклю
чимся к общероссийской сети. Од
нако без предварительной подготов
ки банкам будет трудно вникнуть в 
тонкости электронных расчетов.
- Вас не смущает, что в россий

ском законодательстве отсутству
ет такое понятие, как электрон
ный документ?

- Этот вопрос часто поднимается 
на совещаниях. Центральный банк 
давно подготовил все необходимые 
документы для правительства. Пока 
мы решаем эту проблему путем до
говорных отношений. ...
- Помнится, несколько лет назад 

предприниматели сетовали на за
держку платежей, так как на взя
тые в банке кредиты набегали 
проценты. Кстати, служащие ком
мерческих банков утверждали, 
что задержки связаны с неразбе
рихой в Центробанке. Так ли это?

- По моему мнению, в тот' момент 
в Центральном банке происходили 
определенные структурные переме
ны. В частности, создавались рас
четно-кассовые центры. Поскольку 
техническая база в то время немно

го отставала от идеи, то и возника
ли подобные недоразумения. Но 
сейчас эта проблема решена: пла
тежи в среднем по области прохо
дят в течение одного-двух дней.

- Электронные платежи, на
сколько я понял, с одной сторо
ны, дело перспективное, но с дру
гой - сопряжены с возможным ог
раблением при помощи того же 
компьютера. Какие средства за
щиты электронной связи можно 
порекомендовать коллегам?

- В основе банковского мошенни
чества, а такие случаи имеются в 
России, зачастую лежит недобросо
вестность, а вернее, сговор банков
ских служащих и несовершенство 
банковской технологии: информация 
о подтверждении платежей шла пять 
месяцев. Помните, нашумевшее 
дело с чеченским авизо...

Что касается средств защиты, то я 
бы порекомендовал систему “Лан- 
Крипт”, которая имеет международ
ный сертификат.

- Слышал, что работники ваше
го управления - большие специа
листы по составлению компью
терных программ...

- Судите сами. Нашим программи
стам совместно с коллегами из че
тырнадцати областей поручено уча
ствовать в разработке программы 
ускоренных электронных расчетов. 
Не исключено, что через полгода 
платежи по области не превысят и 
получаса, а в целом по России - дня.

Андрей СЫЧЕВ.

Каждое предприятие в услови
ях рыночной экономики стремит
ся к получению максимальной 
прибыли. И только при достиже
нии определенного уровня оно 
начинает заботиться о культуре 
организации, об имидже, созда
ет свои традиции и даже фило
софию, может позволить себе 
считаться не только с партнера
ми, но и с конкурентами.

Нам многое приходится осваи
вать ” на ходу” и работать в ры
ночных условиях, и зарабатывать 
пока на первичный уровень по
требностей - крышу над головой, 
пропитание и безопасность, и 
думать о будущем своих сотруд
ников, своей организации, сво
его сектора в экономике и... кон
курентах тоже. Все приходится 
делать в сжатые сроки. Но тем, 
кто родился в нашей стране, к 
этому не привыкать. Потому-то 
и обучаемы россияне довольно 
легко.

При всем том хаосе, который 
происходит у нас (как и во все 
переломные моменты истории), 
в отдельных общественных груп
пах уже проявляются тенденции 
понять других (“отличных от 
себя”), выработать общий язык, 
принять исторически выработан
ные правила, которым подчиня

ются на мировом рынке.
Последний пример характерен: 

даже в среде такого конкурентно
го и “закрытого" бизнеса, как бан
ковское дело, после очередного 
кризиса в конце августа, вызван
ного политикой Центробанка, - воз
никла идея объединения для защи
ты своих интересов. Это потребу
ет взаимопонимания, взаимоуступ- 
чивости - выработки общего языка 
и общих правил.

Вот и наш клуб мы организовали 
для этих же целей. В дискуссиях, в 
которых участвуют российские сту
денты Открытого Британского Уни
верситета, мы часто слышим о не
допонимании партнеров. Разногла
сия при общем или конкурентном 
ведении дел возникают не всегда 
из-за желания получить прибыль за 
счет других, но из-за несоблюде
ния даже известных правил рыноч
ного общения.

Другой пример. В газетах еще 
редко читаем о живой повседнев
ной жизни негосударственного 
бизнеса (впрочем, и государствен
ного тоже). Одна из причин этого - 
слишком замедленный процесс вы
работки отношений новых пред
принимателей с редакциями газет. 
Опять же на наших занятиях слу
шатели Университета часто жалу
ются на газеты: за любое слово о

ПРЕСС-СЛУЖБА ГОСНАЛОГИНСПЕКЦИИ

НАЛОГОВЫЙ КАЛЕНДАРЬ
19 СЕНТЯБРЯ 
истекает срок

•уплаты сбора на нужды обра
зовательных учреждений за ис
текший месяц;

•уплаты налога за пользование 
недрами для предприятий со 
среднемесячными платежами от 
100 тысяч до 300 тысяч рублей;

•уплаты отчислений на воспро
изводство минерально-сырье
вой базы для предприятий со 
среднемесячными платежами не 
менее 1 млн. рублей;

•уплаты налога за воду, заби
раемую промышленными предпри
ятиями из водохозяйственных сис
тем. Конкретные сроки уплаты и 
представления отчетов об уплате 
за воду устанавливаются налого
выми органами на местах в зави
симости от размеров платежей;

•уплаты за нормативные и 
сверхнормативные выбросы и 
сбросы вредных веществ, раз
мещение отходов.

истекает срок 
представления отчетов в налого

вую инспекцию
•об уплате налога за пользо

вание недрами за истекший ме-

•об уплате аренды за пользова
ние участками лесного фонда за ис
текший месяц;

•об уплате лесных податей на 
древесину, отпускаемую на корню 
ежемесячно.

20 СЕНТЯБРЯ 
истекает срок

•уплаты налога на добавленную 
стоимость для плательщиков со 
среднемесячными платежами нало
га от 1 миллиона до 3 миллионов руб
лей исходя из фактических оборотов 
по реализации товаров, работ, услуг 
за истекший календарный месяц;

•уплаты акцизов для предприятий 
со среднемесячными платежами от 
10 тысяч до 100 тысяч рублей исхо
дя из фактических оборотов по реа
лизации товаров за истекший кален
дарный месяц;

•уплаты спецналога, кроме пред
приятий железнодорожного транс
порта и связи;

•уплаты в дорожные фонды налога 
на реализацию горюче-смазочных 
материалов для налогоплательщиков 
со среднемесячными платежами от 1 
миллиона до 3 миллионов рублей;
• представления расчетов об уп

лате налога на добавленную стои
мость для предприятий со средне-

месячными платежами свыше 1 
миллиона рублей исходя из фак
тических оборотов по реализации 
товаров, работ, услуг за истекший 
календарный месяц, кроме пред
приятий железнодорожного транс
порта, связи и малых предприятий;
• об уплате спецналога для 

предприятий со среднемеячными 
платежами свыше 100 тысяч руб
лей исходя из фактических оборо
тов по реализации товаров, работ, 
услуг за истекший календарный 
месяц, кроме предприятий желез
нодорожного транспорта, связи и 
малых предприятий;

•об уплате акцизов для пред
приятий со среднемесячными пла
тежами свыше 10 тысяч, рублей 
исходя из фактических оборотов 
за истекший календарный месяц;

•об уплате лесных податей на 
древесину, отпускаемую на 
корню;

•по плате за воду, забираемую 
промышленными предприятиями 
из водохозяйственных систем для 
предприятий с крупными ежеме
сячными платежами;
• об уплате в дорожные фонды 

налога на реализацию горюче
смазочных материалов.

ЭТО ЛЮБОПЫТНО

Фейерверк золотых монет
Первая серия белорусских золо

тых монет прибыла в Минск. Мо
неты изготовлены в США в соот
ветствии с мировым стандартом 
из золота 999,9 пробы, массой 
металла 31,1035 г и имеют фор
му круга диаметром 32 мм.

На лицевой стороне монеты рас
положено рельефное изображе
ние зубра, имеется круговая над
пись "50 лет Победы в Великой 
Отечественной войне". Все над
писи выполнены на белорусском 
языке.

Предполагается, что продажа

монет начнется в сентябре в учре
ждениях Белагропромбанка для 
юридических лиц и в учреждениях 
Сбербанка для населения, сообща
ет ЭКО-ТАСС.

Покупка монет физическими ли
цами независимо от количества не 
требует предоставления деклара
ции о доходах. Первоочередное 
право приобретения предоставля
ется вкладчикам банков. Причем 
физическим лицам-вкладчикам 
предоставляется возможность при
обретения монет с оплатой по час
тям - путем превращения части

своего вклада, поступающего в 
виде пенсии или зарплаты, в зо
лотой эквивалент вплоть до пол
ного выкупа монеты в собствен
ность.

По мнению специалистов, пе
ревод накоплений и сбережений 
в золото и серебро снимает про
блему инфляции вкладов и их 
обесценивания. Коллекционные 
монеты из золота, имеющие вы
сокую нумизматическую цен
ность и очень высокую стои
мость, как показывает практика, 
постоянно растут в цене.

The Open 
University

БРИТАНСКИЙ ОТКРЫТЫЙ УНИВЕРСИТЕТ - 
один из крупнейших университетов Европы. 
Открытая школа бизнеса - факультет Открытого 
университета - обеспечивает обучение руководи
телей и менеджеров по дистанционной технологии.

МЦДО “ЛИНК" - крупнейшая школа бизнеса, партнер 
Британского Открытого Университета обладает 
эксклюзивным правом обучения граждан России и СНГ в 
Школе Бизнеса Британского Открытого Университета. LINK

Менеджмент-Маркетинг-Финансы
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЦЕНТР 
ДИСТАНЦИОННОГО ОБУЧЕНИЯ 
"ЛИНК"

■Британское образование; 
■Британский сертификат или 
диплом;
■Обучение на русском ■ 
языке без отрыва от 7^
работы; f
■Современные I
технологии обучения; J
■ Возможность
стажировки за рубежом. ■
■Окончание набора - 
25 сентября 1995 г.

МЦДО “ЛИНК" проводит очеред
ной набор на обучение в Открытый 
Университет Великобритании по про
граммам Профессионального серти
фиката и Диплома в области ме
неджмента на курсы:

- eBZR 751 “Управление 
развитием и изменением";

-£■ BBZR 656 “Финансовый
/ менеджмент и ПК";
A BBZR 786 "Практический
Я маркетинг";

«BZR 784 “Эффективный 
менеджер".

МЦДО “ЛИНК” имеет учебные центры и представительства 
в 59 городах СНГ.

Региональный центр в Череповце, тел.: 2-74-26, 7-07-09.

предприятии требуется оплата 
как за рекламу. О пресс-релизах 
пока нет практически никакого 
понятия. Нам бы хотелось вме
сте с будущими членами “Мар- 
кетинг-клуба” участвовать в ор
ганизации процесса установле
ния взаимопонимания, выработ
ки правил общения со СМИ и ос
тальными потребителями инфор
мации.

Кстати, выбор газеты “Губерн
ские новости” для создания клу
ба тоже закономерен. Это един
ственная, на наш взгляд, газета, 
которая, во-первых, последова
тельно рассказывает о новостях 
и процессах в мире вологодско
го бизнеса и предприниматель
ства; во-вторых, объективный 
взгляд на происходящее, без 
предвзятостей - вот что интере
сует газету. Это совпадает с на
шими интересами тоже.

Так что приглашаем Вас к нам 
в клуб, где заседания будут по
свящаться:

- обсуждению всего спектра во
просов маркетинга,

- изучению и выработке едино
го понятийного “рыночного" язы
ка,

- объединению для решения на
сущных вопросов,

- организации партнерской 
взаимопомощи,

- и всему тому, что вы предло
жите, если это будет способст
вовать миссии клуба.

Первое заседание мы и посвя
тим обсуждению того, ЧТО НА
ЗЫВАТЬ МИССИЕЙ ОРГАНИЗА
ЦИИ, и, в частности, мы с вашей 
(надеемся) помощью будем фор
мулировать миссию нашего клу
ба.

Для вступления в клуб не по
требуется членских взносов,кро
ме ответа на один или оба (как 
вам понравится) из вопросов:

1. Какие функции маркетин
га, на ваш взгляд, актуальны 
сегодня?
2. Что вы подразумеваете 

под словом маркетинг?
УСПЕХОВ В ВАШИХ ДЕЛАХ!
Тьютор курса “Практический 

маркетинг” регионального цен
тра ОтКрытогЬ Британского Уни* 
верситета-ЛИНК.

Марина КОРОТКОВА.

Предложения и вопросы мож
но задавать по телефонам в Че
реповце: (8-81736) 7-07-09 или 
в Вологде: 2-33-24, 2-92-97 
(“Русский Дом”, с 12до 16.00).
“Членский взнос” (ответы на 

вопросы 1-2) направлять в 
письмах в “Губернские ново
сти” с пометкой - для рубрики 
“Маркетинг-клуб”.

ПРОЕКТЫ

“ПЯТИЭТАЖКА С 
НАДСТРОЙКОЙ”
Маленькая заметка с таким заго

ловком, опубликованная 2 сентяб
ря в газете "Экономика и жизнь", 
очевидно, не могла не обрадовать 
жителей Вологды, и особенно тех, 
кто проживает в панельных домах 
первых массовых серий. Речь же в 
заметке о том, что есть намерение 
провести реконструкцию этих до
мов, да еще надстроить шестой 
этаж.

Чем же интересна идея? По за
ключению специалистов, панель
ные дома простоят еще добрых 
полвека. Вот только как быть с сан
техникой, она во многих квартирах 
настолько проржавела, что "сы
плется”, пора ее менять. А коли 
задумана надстройка шестого эта
жа, то сантехническое оборудова
ние придется перестраивать, и его 
ремонт будет проведен как бы по
путно. Говорят в Москве подобная 
реконструкция уже проводится, и 
она вполне оправдывает себя. Ра
зумеется, ценный опыт пригодил
ся бы и вологжанам. Все-таки пер
воочередной реконструкции в об
ластном центре может ожидать 119 
многоэтажных домов, а это около 
полмиллиона квадратных метров 
жилой площади.

Дело за малым. Где взять день
ги? Суммы могут быть такими, что 
сегодня даже трудно представить.

Допустим, областная админист
рация готова профинансировать 
подготовку проектной документа
ции. А расходы на переселение 
жильцов (если, конечно, их убе
дить, что в этом случае семьи толь
ко выиграют) и реконструкцию 
должна взять на себя городская 
администрация. Только бюджет 
Города сегодня весь в дырах и за
латать их в обозримом будущем не 
представляется возможным.

Словом, идея ценна во всех от
ношениях. Нет только денег.

Виктор АЛЕКСЕЕВ.

г —— 
11 ВОШЛИ В РЕЕСТР •
| СВЕДЕНИЯ О ПРЕДПРИЯТИЯХ, ВКЛЮЧЕННЫХ В | 
| ГОСУДАРСТВЕННЫЙ РЕЕСТР ПРЕДПРИЯТИЙ ГНИ |
ji ПО ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ g
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1
1

Полное наименование 
предприятия и его орга
низационно-правовая 
форма

Номер в 
Госреестре

Местонахождение | 
предприятия g
и телефон *

1 99
1
| 100

1 101

Талла’ - производственно
коммерческая фирма, индиви
дуальное частное 
предприятие Гуричева 
Тандвик” - индивидуальное 
частное пред приятие 
Водополовой
Таюс" - фирма, индивидуальное

352500855

352500911

352501427

г. Вологда, тел. 2-01-18 j 
г. Вологда, тел. нет |

г. Вологда, тел. нет I
1 102
1 103

1 104
| 105

| 106

1 <07
| 108

"Гаяне" - индивидуальное частное 
предприятие Закарян 
Телярс" - иццивидальное част
ное предприятие Салманова 
"Геркулес" - индивидуальное част
ное предприятие Игонина 
"Гидравлика" - индивидуальное 
частное пред приятие Морозова 
"Гцдроимпульс" - индивидуальное 
частное предприятие Таран 
Тлевс" - индивидуальное частное 
предприятие Евсеичика 
Торн" - фирма, индивидуальное 
частное предприятие Юрченко 
Традонь плюс" - индивидуальное

352502169

352501040

352500014

352501050
352500989

352500776

352501082

г. Вологда, тел. нет 1 
г. Вологда, тел. 4-43-40 1 
г. Вологда, тел. 3-60-22 | 
г. Вологда, тел. 3-57-67 | 

г. Вологда, тел. 3-29-73 | 

г. Вологда, тел. 5-55-67 | 

г. Вологда, тел. 3-08-79 |

| 109 352500797 г. Вологда, тел. 5-12-35 |

| 110 

1
Трет" • индивидуальное частное 352501640 г. Вологда, тел. 1-94-07 |
предприятие Тарлаковой ,

• Начало в N№ 56-68. Продолжение следует. J
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ПРИВЫКЛИ РУКИ К ТОПОРАМ
Сямжа. Недействительным признал областной арбитражный 

суд первую часть предписания районной налоговой инспекции 
о применении финансовых санкций к СП “Монза-Форест”.

Проверяя финансовую деятельность Сямженского лесхоза, 
инспекторы обнаружили непорядок: отсрочка по заготовке 
древесины, предоставленная СП, неправомерна, - посчитали они, 
поскольку у монзенцев был всего лишь лесорубочный билет, а 
лицензии и договора аренды с лесхозом-хозяином лесосеки не было. 
А раз так, то проверяющие предложили лесодержателю взыскать с 
совместного предприятия 84 миллиона рублей.

Арбитражный суд, куда обратилось СП “Монза-Форест", пришел к 
выводу, что, приобретя лесорубочный билет у ликвидированного СП 
“Сямжа-вуд”, СП "Монза-Форест" автоматически получило все те 
права, которыми обладал его предшественник.

Дмитрий МАЛКИН.

12 сентября 1995 года Ш ГУБЕРНСКИЕ Ц НОВОСТИ
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
23.08.95. № 504

О СТАВКАХ ЗЕМЕЛЬНОГО НАЛОГА В 1995 ГОДУ
г. Вологда

Приложение № 1 
к постановлению

Законодательного 
Собрания области 
от 23.08.95 № 504

В соответствии с Законом Российской Федерации "О плате за зем
лю" и Постановлением Правительства Российской федерации от 7 
июня 1995 года' № 562 “Об индексации ставок земельного налога в 
1995 году”, предусматривающим применять в 1995 году установлен
ные федеральным законом “О внесении изменений и дополнений в 
Закон РСФСР “О плате за землю"

5. Установить, что сельскохозяйственные коммерческие организа
ции (предприятия) и другие предприятия, учреждения и организа
ции, имеющие в своем пользовании земли сельскохозяйственного 
назначения, на земельные участки которых отсутствуют материалы 
почвенного обследования, исчисляют в 1995 году земельный налог 
на общую площадь сельскохозяйственных угодий, расположенных на

средние размеры земельного налога за пашню вне черты населен
ных пунктов - с коэффициентом 1,5;

ставки земельного налога за другие земли, исчисляемые в соот
ветствии со статьями 6, 8, 9, 10, частью второй статьи 11 и частью 
третьей статьи 12 Закона Российской Федерации “О плате за зем
лю” (с изменениями и дополнениями), - с коэффициентом 2, Зако
нодательное Собрание области ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Установить*на 1995 год минимальные ставки земельного налога 
за один гектар пашни и других сельскохозяйственных угодий в раз
мерах согласно приложению № 1.
2. Утвердить ставки земельного налога по группам почв пашни, а 

также многолетних насаждений, сенокосов и пастбищ согласно при
ложению №2.

■3. Установить, что общая сумма исчисленного сельскохозяйствен
ными товаропроизводителями земельного налога определяется став
ками земельного налога в зависимости от качества почвы с попра
вочными коэффициентами за местоположение землепользования по 
отношению к основным пунктам продажи сельскохозяйственной про
дукции и получения материально-технических средств, необходимых 
для ведения сельскохозяйственного производства, согласно прило
жению № 3.

4. Утвердить на 1995 год средние ставки земельного налога за сель
скохозяйственные угодья по административным районам согласно 
приложению № 4.

этих участках, по средним ставкам земельного налога соответству
ющего административного района, указанным в пункте 4 настоящего 
постановления.
6. Для исчисления в 1995 году земельного налога за участки, предо

ставленные гражданам для целей, указанных в части первой статьи 
6 Закона Российской Федерации “О плате за землю”, за земли, ука
занные в части второй статьи 9, статье 10, части второй статьи 11 
указанного Закона, утвердить ставки земельного налога за сельско
хозяйственные угодья по административным районам согласно при
ложению № 5.

7. Признать утратившими силу решение малого Совета областного 
Совета народных депутатов от 21 мая 1992 г. № 152 и постановле
ние Законодательного Собрания области от 15 сентября 1994 года 
№ 192.

8. Поручить постоянному комитету по бюджету, налогам и собствен
ности Законодательного Собрания (Куницын Г.Н.) совместно с пос
тоянным комитетом по социально-экономической политике (Судаков 
Г.В.) подготовить в порядке законодательной инициативы проект 
закона "О внесении изменений и дополнений в Закон Российской 
Федерации “О плате за землю”.

9. Настоящее постановление вступает в силу со дня его опублико
вания в газетах “Губернские новости" и "Красный Север”.

Председатель Законодательного Собрания области Г.Т. ХРИПЕЛЬ.
Приложение № 2 

к постановлению Законодательного 
Собрания Вологодской области 

от 23.08.95 № 504

РАЗМЕРЫ 
МИНИМАЛЬНЫХ СТАВОК 

ЗЕМЕЛЬНОГО НАЛОГА 
ЗА ОДИН ГЕКТАР ПАШНИ 

И ДРУГИХ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 

УГОДИЙ НА 1995 ГОД 
(В РУБЛЯХ)

№ п/п Виды угодий

Пашня 
немели- 
орированная 
Пашня осушенная 
Пашня орошаемая 
Сенокосы немели- 
орированные 
Сенокосы осушен-
Пастбища немели- 
орированные 
ПаС16ища осу
шенные
Пастбища оро
шаемые

2025
3240
3240
810
1413
810
2632
2632

Минимальные ставки земельного на
лога на многолетние насаждения ана
логичны минимальным ставкам земель
ного налога на пашню.

Приложение № 3 
к постановлению 

Законодательного 
Собрания Вологодской 

области 
от 23.08.95 № 504

СТАВКИ
ЗЕМЕЛЬНОГО НАЛОГА НА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ УГОДЬЯ 

ПО ГРУППАМ ПОЧВ В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ИХ КАЧЕСТВА (рубли за гектар)

КОЭФФИЦИЕНТЫ ПОПРАВОК 
ЗА МЕСТОПОЛОЖЕНИЕ ЗЕМЛЕ

ПОЛЬЗОВАНИЙ ПО ОТНОШЕНИЮ 
К ОСНОВНЫМ ПУНКТАМ 

ПРОДАЖИ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ПРОДУКЦИИ И ПОЛУЧЕНИЯ МА
ТЕРИАЛЬНО- ТЕХНИЧЕСКИХ 

СРЕДСТВ(РАЙЦЕНТРОВ)

№ Шифры - Типы и виды почв Механический Пашня Сенокосы Пастбища
п/п оценоч- состав почв

ных немели- осуш. орош. немели- осуш. неме- осуш. орош.
групп 
почв

ориров. орир. лиор.

ставки 
налога

ставки, 
налога

ставки 
налога

ставки 
налога

ставки 
налога

ставки 
налога

ставки
налога

ставки 
налога

1. 7,13,21, Дерново-слабо-средне-сильно Супесчаный и
44, 45, 94, подзолистые. Дерновые средне и песчаный 
935 сильнокаменистые средне и силь

но смытые. Болотные верховые. 
Пойменные болотные. Иловато пе
регнойные. Торфяные

2. 34,35,55, Дерново-сильно средне подзолис- Легкосуглинис-
88, 92, тые, средне и сильно каменистые, тые, супесчаные,
10035 слабо смытые. Дерново-подзолис- песчаные

тые и дерновые глеевые. Торфянис
то, торфяно и перегнойно подзолис
тые, глееватые и глеевые. Болот
ные переходные.и низинные

3. ' 15,-18, 33, Дерново-слабо-средне- и сильно Легко-средне-

43, 48, 53, подзолистые, дерновые и дерново- тяжело суглинис- 
56, 73, 86, оподзоленные, средне и сильно тые и глинистые,
89, 896, смытые-слабокаменистые глеева- супесчаный, пес-
10012, тые каменистые. Дерново-подзо- чаный
10034, листые и дерновые глееватые, дер-
2001 2, ново-карбонатные глеевые. Дерно-
20015, во-сильно и среднеподзолистые
20047, слабосмытые и частично слабо-

2025

2228

3240

3442

3240

3442

810

810

1418

1418

810

. 810

2632

2632

2632

20053 средне- и сильно каменистые
4. 4, 12,42,47, Подзолистые. Дерново-слабо- Средне-тяжело- 

85, 10030, средне и сильноподзолистые, ела- суглинистый и 
10040, босмытые. Дерновые и дерновые глинистый, су-
20030, оподзоленные средне и сильнока- песчаный и пес-
20040, менистые. Дерново-карбонатные чаный
30030, (оподзоленные, выщелочные) глее-

2430 3848 3848 1012 1822 1012 3240 3240

30040 вые
5. 3,16,17, Дерново-оподзоленные, дерново- Легко,-средне

го, 40, 46, подзолистые, подзолистые, подзо- тяжелосуглинис- 
50, 51, 71, листые глееватые и слабо глеева- тые от песчаного 
894, 895, тые некаменистые, иногда каменис- до глинистого

2632 4252 4252 1012 1822 1012 3240 3240

райцентров поправки
за место
положение 

от 0 до 20 км 1,2
от 20,1 до 40 км 1.1
от 40.1 до 60 км 1,0
от 60,1 до 80 км 0.9
от 80,1 до 100 км 0,8
от 100,1 до 120 км 0,7 
от 120,1 до 140 км 0,6

Приложение № 4 
к постановлению 

Законодател ьного 
Собрания Вологодской 

области 
от 23.08.95 № 504

РАЗМЕРЫ СРЕДНИХ СТАВОК 
ЗЕМЕЛЬНОГО НАЛОГА 

ЗА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ 
УГОДЬЯ ПО АДМИНИСТРАТИВ
НЫМ РАЙОНАМ ВОЛОГОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ В РУБЛЯХ
ЗА ОДИН ГЕКТАР НА 1995 ГОД

№ п/п Наимено
вание 
районов .

940, 10028, тые. Дерново-карбонатные типич- >
20028, ные выщелочные и оподзоленные.
20029, Дерновые. Пойменные дерновые и
20050, пойменные оподзоленные глеева-
30028 тые и глеевые. Овражно-балочные

дерновые слаборазвитые и дерно
вые намытые. Дерновосильно и 
средне подзолистые слабосмытые, 
частично слабосмытые 2835 4455 4455 1215 2228 1012 3240 3240

6. 28,29,63, Дерново-сильно-средне и глубо- От песчаного до
70, 883, ' ко подзолистые. Дерново-карбонат- глинистого
10038, ные и дерновые каменистые, выще-
20038 лочные и оподзоленные смытые.

Дерновые смытые. Пойменные дер
новые и пойменные слаборазвитые 
неоглеенные и слабо глееватые. 
Дерново-слабоподзолистые и дер
новые оподзоленные слабосмытые, 
частично слабокаменистые 30.38 4860 4860 1215 2228 1215 3848 3848

7. 27, 38, 72, Дерново-сильно-средне и слабо Легко и средне-
77, 80, 81, подзолистые. Торфянисто-дерно- тяжелосуглинис-
84, 889, вые и перегнойно дерновые слабог- тые, супесчаный,
20036, лееватые и глееватые. Дерновые песчаный
30038 оподзоленные глееватые и глеевые.

Дерновые и дерново-карбонатные 
глееватые и глеевые, включая сла
боглееватые каменистые поймен
ные дерновые оподзоленные 3240 5062 5062 1215 2228 1215 3848 3848

8. 60, 62, 83, Дерново-карбонатные типичные, Легко-средне- 
106,10060 выщелочные и оподзоленные. Дер- тяжело суглинис-

ново-карбонатные и дерновые ка- тый, глинистый, 
менистые. Дерново-карбонатные супесчаный, пес- 
(оподзоленные, выщелочные), гле- чаный 
еватые, слабоглееватые. Дерновые 
и дерновые слабосмытые 3442 5468 5468 1418 2632 1418 4455 4455

9. 37,99,881, Дерново-слабо-подзолистые и Легко-средне-
882, 888 дерновые оподзоленные. Дерновые, тяжело-суглинис- 

включая слабосмытые.Пойменные тые, глинистые 
дерновые, включая слабоглееватые 3645 5670 5670 1418 2632 1418 4455 4455

10. 59 Дерново-карбонатные, выщелоч- Средне-тяжело
ные и оподзоленные суглинистые и

глинистые 4050 6480 6480 1620 3038 1620 5062 5062
11. Закрытый грунт 12960 - - - • ...

СТАВКИ ЗЕМЕЛЬНОГО НАЛОГА ПО ГРУППАМ ПОЧВ МНОГОЛЕТНИХ НАСАЖДЕНИЙ УСТАНОВИТЬ В РАЗМЕРЕ СТАВОК НАЛОГА
ПО АНАЛОГИЧНЫМ ГРУППАМ ПОЧВ ПАШНИ.

2430 
2228 
2228 
2228 
2632 
2430 
2228 
3038 
2228 
3038 
2430 
2632 
2430 
2430 
2430 
2430 
2632 
2025 
2228 
2632 
2632 
2430 
2228 
2430 
2430 
3240 
2632

10.

15.

18.
19.
20.
21.
22.
23.
24.
25.
26.

Размер, средних 
ставок земельного 
налога за один гек
тар сельскохозяй
ственных угодий в 
рублях

Бабаевский 
Бабушкинский 
Белозерский 
Вашкинский 
Великоустюгский 
Верховажский 
Вожегодский 
Вологодский 
Вытегорский 
Г рязовецкий 
Кадуйский 
Кирилловский 
Кич.-Городецкий 
Междуреченский 
Никольский 
Нюксенский 
Сокольский 
Сямженский 
Тарногский 
Тотемский 
Усть-Кубинский 
Устюженский 
Харовский 
Чагодощенский 
Череповецкий 
Шекснинский

Средний по области:
Приложение № 5 

к постановлению 
Законодательного 

Собрания Вологодской 
области 

от 23.08.95 № 504

РАЗМЕРЫ
СТАВОК ЗЕМЕЛЬНОГО НАЛОГА
за сельскохозяйственные 

угодья по административным 
районам для исчисления в 1995 
году земельного налога за участ
ки, предоставленные гражданам 
для целей, указанных в части 
первой статьи 6 Закона РФ “О 
плате за землю”, и за земли, 
указанные в части второй статьи 
9, статье 10, части второй статьи 
11 указанного Закона (в рублях 
за гектар)

вание сельскохозяйствен-районов ные уГОдЬЯ в рублях
эа один гектар

1. Бабаевский 3240
2. Бабушкинский 2970
3. Белозерский 2970
4. Вашкинский 2970
5. Великоустюгский 3510
6. Верховажский 3240
7. Вожегодский 2970
8. Вологодский 4050
9. Вытегорский 2970
10. Грязовецкий 4050
11. Кадуйский 3240
12. Кирилловский 3510
13. Кич.-Городецкий 3240
14. Междуреченский 3240
15. Никольский 3240
16. Нюксенский 3240
17. Сокольский 3510
18. Сямженский 2700
19. Тарногский 2970
20. Тотемский 3510
21. Усть-Кубинский 3510
22. Устюженский 3240
23. Харовский 2970
24. Чагодощенский 3240
25. Череповецкий 3240
26. Шекснинский 4320
Средний по области: 3510

ПСИХОЛОГИЯ
НА КАЖДЫЙ день

• Начало в № 65 - 69.
Костя, как он утверждает, при

езжает на дачу отдыхать. И дей
ствительно, хотя он иногда по
работает на участке и погуляет 
с ребенком, объективно он зани
мается дачными делами меньше 
других. Теща (дача ее) недово
льна зятем, и этого не скрывает.
• Я все размышляю: если он 

уедет, с дачными делами теще 
будет справляться легче или 
труднее? Пусть хоть сколько-то, 
но он помогает, и хоть сколько- 
то, но с ребенком занимается 
__________________ (кстати, 

неплохо). 
t Почему 

же по
мощь не 
ценится, 
а видно 
только 
раздра
жение от 
того, что 
он мог бы 
делать 
больше?

Костя 
не очень дипломатичен, и его 
очередной разговор с тещей за
канчивается репликой Лиде: «С 
твоими родителями жить невоз
можно!».
• Думаю, что если бы он окон

чил не профтехучилище, а кадет
ский корпус, эта же мысль у него 
прозвучала бы по-другому: 
“Лида, милая, я ценю твоих ро
дителей, но у меня не получает
ся строить с ними отношения".

Ну и последнее, что я должен 
заметить: и Костя, и Лида не 
стесняются высказывать нелест
ные оценки в адрес друг друга и 
в глаза, и за глаза.
• Ну что ж? “Видяй сломицу в 

оке ближнего, не зрит в своем 
ниже бруса..." Пожелание на этот 
счет выработано, наверное, с 
момента возникновения семьи и 
письменности: "Старайтесь ни о 
ком не отзываться дурно, тем 
более о супруге". Кроме того, 
помните жесткое: “Я был и буду 
тебе хорошим мужем, но если ты 
будешь считать меня мужем пло
хим, у тебя не будет мужа ника
кого".

можно ли 
ВООБЩЕ ОБОЙТИСЬ 

БЕЗ РУГАНИ?
Самое тяжелое в общении - это 

ругань. Ругань агрессивная и вя
лая, по делу и без,-с утра и до 
вечера. А можно ли жить в семье 
без ругани?

Я уверен, что можно. Действи
тельно, так же, как любую ситу
ацию можно сделать «ругатель
ной», так и в любой ситуации 
можно без грубости обойтись.

Например, жена поставила 
свои сапоги на батарею. Муж 
увидел и:

- Ты соображаешь или нет?! Кто 
же мокрые сапоги ставит на ба
тарею? Они у тебя рассохнутся 
в два счета, а покупать новые - я 
не Рокфеллер и горбатиться не 
хочу.

По-моему, это начало ссоры. А 
вот другой вариант:
- Ты поставила сапоги на бата

рею, по-моему, ты рискуешь...
- А что такое?
- Да везде пишут, что если вы 

хотите, чтобы обувь служила вам 
не месяц, а все-таки подольше, 
никогда не сушите ее на бата
рее. Надо просто напихать 
внутрь газет, так лучше.

- Солнышко, ты не сделаешь 
все это?

- Хорошо. (Это интонация из 
серии “Не нравится - сделай 
сам”).

Все, что говорится грубо, 
может быть сказано тактично.

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПРАКТИКУМ

Для жены: как вы обратитесь к 
мужу по поводу магазина?

- Сходи в магазин. Надо ку
пить...

- Ты не соизволишь оторваться 
от телевизора и хотя бы за хле
бом сходить? Совесть надо 
иметь, а не делать из жены ло
шадь...
- (возьмете сумку и пойдете в 

магазин, размышляя о том, ка

кие все мужчины паразиты).
- Ты не сходишь в магазин? Я 

бы пока приготовила на ужин 
что-нибудь повкуснее...

Каков ваш выбор? Почему? Как 
к вашему выбору относится муж? 
Может быть, у него есть какие- 
то пожелания?

Для мужа: вы приходите домой, 
хотите есть, заглядываете на кух
ню - на столе чистота первоздан
ная. Как вы обратитесь к жене по 
поводу ужина?
- Жрать давай!
- (сами станете себе готовить 

или разогревать еду, нарочно 
гремя посудой, чтобы жене ста
ло стыдно).

- Я такой голодный-голодный... 
Там у нас ничего не найдется пе
рекусить?
- Ты что, устала? Давай я тебя 

накормлю!
Ваш выбор? Почему?
Но почему же, если можно без 

ругани - напротив, тепло и по- 
человечески, - почему же ссоры 
так часты? Что их порождает?

Одна из серьезнейших причин, 
порождающая недовольство в 
семье и разбрасывающая супру
гов «по разные стороны барри
кад», - это неблагодарность.

о
БЛАГОДАРНОСТИ 

И НАОБОРОТ
Что за вредная особенность на

шей души - почему мы в первую 
очередь замечаем плохое? Поче
му в глаза лезут недостатки суп
руга, а не его достоинства? По
чему не ценим то хорошее, что 
он делает (или хотя бы пытается 
делать) для нас?

Жена задерживается, приходит 
позже мужа, он голодный.

- Где была?
- Ты знаешь, в магазине задер

жалась, в очереди стояла...-
- Могла- бы и.ке-лцоярЦ-
• Итак, жена оказалась пло

хая. (Явно слышимый подтекст: 
“Дура" и “занимается бестолко
выми делами".) А то, что она за
ботится о муже, о семье?.. Ми
нус замечается, плюс - нет. Да, 
муж голодный, соответственно 
злой, но после такого разговора 
станет злою и жена.

Жена жалуется на мужа, гово
рит о том, как он плохо и неуме
ло моет пол. Что я думаю по это
му поводу?

Во-первых, неумно то, что она 
ругается, - этим самым отобьет 
желание мыть пол, а, может 
быть, и желание жить с ней. В 
любом случае очевидно, что бра
ниться - не лучший способ на
учить его мытью полов. Ну и, во- 
вторых, часто ли вы встречаете 
мужа, моющего полы?

Да, он купил мясо неудачное и 
забыл купить хлеб, но он ходит в 
магазины! Да, он не помыл по
суду после того, как покормил 
себя и детей, но он покормил 
себя и детей!

Да, жена медлительна, жена 
копуша, но она старается сде
лать все как можно лучше! Да, у 
жены испортилась фигура после 
родов, но она родила вам детей!
• “Что имеем, то не ценим..."

НЕ БЫЛО ПЕЧАЛИ - 
ПОЖЕНИЛИСЬ...

Интересно: резкое возрастание 
неблагодарности, как правило, 
начинается с момента свадьбы. 
Действительно, разберем две 
похожие ситуации, но одна до, а 
другая после заключения брака.

До: он пришел к ней в гости, 
она его просит: «Ой, ты знаешь, 
у нас хлеб кончился. Не сбега
ешь?» Он: «О чем разговор! Сей
час, мигом!» Прибежал, принес 
буханку хлеба, она его встреча
ет: «Ты такой милый, заботли
вый... Спасибо!» (целует). Ему 
приятно - сделал немного, а по
лучилось хорошо.

Теперь после: муж пошел на 
рынок (точнее, его послали на 
рынок), приносит 20 кг картош
ки. Устал. Открывает дверь, его 
встречает жена: «Что такая мел
кая?..» - с недовольной интона
цией. И это все, что он услышит.

Все! То, что он потратил вре
мя, силы - это теперь не заме
чается. Он - муж! Он - должен! А 
раз должен, то он отчитывается, 
а его отчитывают.

• Продолжение следует.



КСТАТИ
• Начало на 1 -й стр.
Впрочем, каковы были мои воз

можности передвижения и при 
коммунистах, Вы знаете не хуже 
меня. Помнится, будучи членом 
Верховного Совета и даже членом 
ЦК, я официально выразил прось
бу на 3-4 дня слетать в Берлин на 
церемонию воссоединения Герма
нии, коему воссоединению я ис
кренне сочувствовал. И что же?

На моем заявлении А. И. Лукь
янов (лучший спикер тогдашней 
Европы) сделал отрицательную 
резолюцию. И сам вскоре оказал
ся в тюрьме. Европа не заступи
лась за своего лучшего спикера. 
Та же история произошла с моей 
предполагаемой поездкой в Хель
синки (как член аграрного комите
та я пытался изучить финское зе
мельное законодательство). Поез
дка эта тоже не состоялась из-за 
тайных интриг будущих уже весь
ма активных “демократических’’

Так что в Европу съездить наше
му брату почти невозможно, как 
раньше было, так и сейчас.

Что же побудило меня написать 
Вам? Поводом к письму, дорогой 
профессор, явилось мимолетное 
сообщение в нашей насквозь "де
мократической" печати о том, что 
Гюнтер Грасс написал новый ро
ман, что в споре с критиками он 
говорит о своем отрицании цен
зуры мышления. В том же заявле
нии он сетует на отсутствие у не
мецкой нации стремления к един
ству.

Мне показалось несколько стран
ным последнее утверждение Гюн
тера Грасса. Как жё так? Герма
ния объединилась, руины берлин
ской стены стали музейным явле
нием, а он говорит о нации, не 
очень желающей государственно
го единства. Не могу же я считать 
Горбачева, Шеварднадзе и Яков
лева главными патриотами совре
менной Германии! А Вы, профес
сор, что думаете на сей счет?

Но главной причиной моего об
ращения к Вам явилось мое тягос
тное душевное состояние, вызван
ное натовской войной против пра
вославных сербов. Взрываются 
бомбы, летящие на Пале и сербс
кие кварталы Сараева, гибнут 
дети, женщины, старики. Профес
сор, сможете ли Вы убедить меня 
в том, что это не третья мировая 
война?

Позвольте задать Вам и еще не
сколько вопросов, связанных с ны
нешней обстановкой в Европе.

Если Варшавский блок давно не 
существует, то против кого воору
жаются натовские подразделения? 
Для чего вообще народы США и 
Европы содержат НАТО? Почему в 
межэтническом балканском кон
фликте Европа и ООН обвиняют 
только одних сербов?

И почему НАТО бомбит одних 
сербов? Или они думают, что го
рящий костер можно погасить го
рючей жидкостью? Почему Герма
ния снова поддерживает последо
вателей гитлеровского приспеш
ника Павелича, уничтожавшего ев
реев и сербов?

Эти вопросы я задаю именно

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО

Василий БЕЛОВ:
"НАЧАЛАСЬ 

ТРЕТЬЯ 
МИРОВАЯ?.."

Вам, так как знаю Вас давно и 
лично общался с Вами.

Мне непонятно поведение всей 
европейской общественности, 
когда снова гибнут мирные жи
тели, как это было в 1941 - 45 
годах. Почему молчат лучшие 
люди немецкой нации, писате
ли, наследники великой евро
пейской культуры и философии? 
Хотя бы и тот же Гюнтер Грасс? 
Услышать бы, что он думает по 
поводу натовских бомбежек и 
грохота пушек, отлитых на не
мецких заводах.

Впрочем, молчит не один 
Г расе, молчат и Ханке в Австрии, 
и Айрис Мердок в Англии, и 
Маркес, спрятавшийся на остро
ве Куба. Кто же напомнит натов
ским генералам древнейшую 
библейскую ис
тину: “Взявший 
меч, от меча и 

С палубы американского авианос
ца “Теодор Рузвельт" боевой само
лет НАТО направляется бомбить 
боснийских сербов

ужели писатели 
мира верят все
ленской лжи о 
кровожадности 
сербов и дикос
ти русских? Не
ужели они со- 
’гласны с полити
кой Ширака, 
Мейджора, Коля 
да и самого Клинтона относи
тельно сербов и всей восточной 
Европы? (Если все это так, то го
ворить нам действительно не о 
чем.)

Я обращаюсь к Вам, профес
сор, потому, что знаю Вас как 
объективного ученого и писате
ля, благожелательного к русской 
культуре вообще и современной 
русской литературе в частнос
ти. Скажите мне, что думают не
мцы? Пользуясь возможностью 
говорить с Вами, я скажу Вам, 
что думают русские по поводу 
натовской войны, открывшейся 
на Балканах. Они (русские) ду
мают, что, во-первых, Европа в 
очередной раз их обманула, 
поддержав и денежно, и мораль
но нынешний антинародный и 
антигосударственный российс
кий режим. Во-вторых, русские 
обвиняют не только одни США, 
но и Францию, и Германию. Уже 
есть в России люди, которые еле 
сдерживаются, чтобы не гово
рить о рецидивах гитлеризма и 
даже тевтонской спеси. Я не 
отношусь к таковым, но многие 
люди моего круга недоумевают 
при виде тех действий Герма
нии, которые рано или поздно 
принесут вред самой Германии, 
самой немецкой нации.

На наш взгляд вы, немцы, дей
ствуете неразумно, посылая сво
их солдат на Балканы. Натовские 
“ФантомьТи "Торнадо" бомбят 
сербские города. Неужели немцам 
не приходит в голову, что бомбить 
города и поселки опасно для са
мих немцев? И кто гарантировал 
немцам (да и французам и италь
янцам), что на Кельн, на Париж, на 
Рим не будут падать такие же бом
бы? Таких гарантий, профессор, на 
мой взгляд, никто Европе не мо
жет дать...

Сейчас, когда я пишу эти строч
ки, канцлер Коль разбирает свой 
чемодан под ельцинским кровом в 
поселке Завидово. Он только что 
прилетел в Москву. Мне не извес
тно, о чем они будуг говорить, но 
я точно знаю, что Россия рано или 

поздно освободит
ся от “лучших” не
мцев, от своих го- 

предателей, с ко
торыми сдружи
лись Коль с Кинке
лем, да и сам глав
ный шеф НАТО гос
подин Клинтон. 
Когда в России бу
дет свое, непре
дательское прави
тельство, она, Рос

сия, снабдит православных сербов 
радарами и ракетами «земля - воз
дух». Промышленность России 
разрушена еще не до конца. И тог
да ваши “Торнадо" вместе с маль
чиками из парижских и кельнских 
предместий один за другим будут 
падать в адриатические пучины...

Разве сами немцы уже не чув
ствуют опасности? Или они опять 
решили окончательно расправить
ся с европейским славянством?

Я не пугаю Вас, профессор, (Вы 
знаете это) и не блефую. Я про
сто вижу, что логика развития со
бытий приведет именно к такому 
финалу. Похоже на то, что иные 
европейцы уже похоронили Рос
сию. Но за что Европатак ненави
дит русское и сербское правос
лавие, почему.она тдюупррно бо
рется с нами? Это немудро, это!ги- 
бельно и для вас... Вы еще во вре
мена Канта олицетворяли Россию 
как медведя (по-славянски это 
тот, который “ведает мед”, не 
знаю, что значит Ваг по-немецки). 
Но Европа забыла одну простую 
истину: медведь никому не грозит, 
если он не ранен.

Если он ранен, тогда он опасен! 
Или Европа в плановом порядке 

решила добить медведя? Но это 
ведь и совсем уже немудро... Вы

знаете, профессор, чем заканчи
вается подобное планирование. 
Скажу Вам, что в моей деревне 
обе последние мировые войны 
люди называют “германскими”. 1-я 
германская, 2-я германская. Не
ужели действительно идет и 
третья? В первой мировой моя 
деревня потеряла всего трех или 
четырех мужчин. Со второй миро
вой не вернулось ни одного! И та
ких русских деревень тысячи! Все 
полегли, в том числе и мой отец.

Фритц Пляйттен, известный не
мецкий телевизионщик, дважды 
был в моей деревне, он делал до
кументальные фильмы о России и 
так называемой перестройке. Он 
подтвердит, что от моей и вооб
ще от русской деревни после вто
рой мировой почти ничего не ос
талось. Неужели немцы радуются 
таким результатам?

Когда-то я говорил об этом с 
Гюнтером Герлихом. Мы общались 
С ним в Ростове - Вешенской во 
время писательских встреч с Ми
хаилом Шолоховым. Общались че
рез посредство переводчика 
Миши, который нынче руководит 
какой-то довольно серьезной си
онистской организацией(впрочем, 
я не уверен, может быть, он уехал 
к вам или в Израиль). У меня ос
талось стойкое ощущение, что пе
реводчик переводил не все, о чем 
мы толковали с Герлихом. (Кста
ти, передайте Гюнтеру Герлиху 
поклон, если он жив и если у Вас 
будет такая возможность). У нас с 
Валентином Распутиным есть еще 
один знакомый профессор, в До
ртмунде, но я боюсь обременять 
Вас излишними поручениями. До
статочно будет и того, что я полу
чу письмо с Вашими размышлени
ями. И если третья мировая война 
еще не идет, то что делать, чтобы 
остановить ее приближение?

Почему молчит общественность 
Европы, почему жмурят глаза луч
шие европейские умы? Словно 
кошка, когда тянется лапкой за ла
комым куском. Или уподобляются 
они страусу, прячущему голову в 
песок, чтобы не видеть приближе
ния опасности.

Молчание народов Европы при 
виде начала войны равносильно 
нравственной безответственнос
ти. Вы должны знать, профессор, 
что Павелич как заноза навсегда 
остался в сербской народной па
мяти, как Гитлер навсегда остал
ся в русской народной памяти. 
Нельзя пренебрегать этим вполне 
достоверным фактом! Остановите 
натовские бомбардировки! Утихо
мирьте попутно немецких руково
дителей типа Клауса Кинкеля, ко
торый недавно заявил в Минске, 
что "белорусское вхождение в со
став России может -тожпить со
здание европейской системы без
опасности".

Кинкель так боиТся единства 
России, что совсем потерял голо
ву. Ему мерещится великая разни
ца между белорусами и русски-

Жду от Вас, господин профес
сор, ответа на мое письмо, жела
тельно публично, хотя я и не верю 
в порядочность как ваших, так и 
наших средств информации.

С уважением - В. БЕЛОВ.

Углеродный кредит
ЕЩЕ ОДИН ШАГ К РЕАЛИЗАЦИИ ВАЖНОГО ПРОЕКТА

О том, что вологжане предоставляют американцам 
так называемый углеродный кредит, «Губернские 
новости» уже писали. Сообщала газета и о сложной 
работе, связанной с выбором участков для посадки 
леса, и о том, что эти посадки готовы профинанси
ровать спонсоры из США. Но, видимо, скоро сказка 
сказывается, да не скоро дело делается. Тем бо
лее, что оно не совсем обычно.

Спешим сообщить, что в реализации взаимных 
обязательств российской и американской сторон, 
обусловленных ранее принятыми договоренностями, 
сделан очередной шаг. По просьбе координатора 
проекта профессора А.А Голуба, изложенной в не
давнем письме губернатору области, подготовлены

графические материалы с выкопировкой участков, 
выделенных под лесовосстановление на прилегаю
щих к национальному парку «Русский Север» тер
риториях. Все эти материалы будут предъявлены 
потенциальным инвесторам.

Как нам сообщили специалисты отдела лесовос
становления управления лесами областной адми
нистрации, в материалах обозначено семь участ
ков общей площадью 1075 гектаров. Это бывшие 
сенокосные угодья и выпасы, заросшие мелколесь
ем, а также большой выработанный карьер. Все эти 
площади располагаются примерно в пятидесяти ки
лометрах от Кириллова. Отбор участков для лесо
посадок продолжается. Алексей ВИКТОРОВ.

Экономим на здоровье
Экологическая обстановка в об

ласти за последние годы сущес
твенно не изменилась.Продолжа
ется загрязнение атмосферного 
воздуха и водных объектов про
мышленными и жилищно-комму
нальными предприятиями.

Так, объем вредных веществ, 
выброшенных стационарными 
источниками, за 1 полугодие 
1995 года увеличился на 3,2 про
цента и составил 374 тысячи 
тонн. Из общего объема вредных 
выбросов в атмосферу на Чере
повец приходится 57 процентов 
(в России город занимает третье 
место среди городов с неблаго
приятной экологической обста
новкой после Норильска и Ново
Кузнецка), Кадуйский район -12, 
Грязовецкий - 9, Нюксенский - 7, 
Тотемский - 4, г.Сокол - 3, Шек- 
снинский - 2, Бабаевский - 1,4, 
г.Вологду -1 процент, остальные 
районы области - 4,7 процента.

Экологически чистыми (по вы
бросам в воздух) являются лишь 
Бабушкинский, Вашкинский, 
Верховажский, Кичменгско-Го- 
родецкий, Сямженский и Тарног- 
ский районы.

В приоритетный список наибо
лее загрязненных водных объек
тов, требующих первоочередно
го осуществления природоох
ранных мероприятий, включены 
реки Кошта, Пельшма и Волог
да. Содержание загрязняющих 
веществ в них в среднем за год 
превышает допустимое в 10 и 
более раз.

Одной из причин сброса сточ
ных вод в загрязненном виде яв
ляется износ оборудования, из- 
за чего каждый десятый день 
происходит залповый аварийный 
сброс. Объем сбрасываемых за
грязненных вод превышает мощ
ность очистных сооружений, вы
деляемые же капиталовложения 
из года в год не осваивают-
ся.Так, предприятиями и органи
зациями всех форм собственнос

ЭКОЛОГИЯ

тн в 1994 году на охрану окружаю
щей среды и рациональное ис
пользование природных ресурсов 
освоено 32 миллиарда рублей ка
питальных вложений, что в сопос
тавимых ценах составило менее 
половины объема 1993 года и 43 
процента к уровню 1990 года. Из 
общего объема освоенных капи
тальных вложений в 1994 году свы
ше половины было направлено на 
охрану и рациональное использо-
вание водных ресурсов, пятая 
часть - на охрану атмосферного 
воздуха, 15 процентов - на охрану 
и рациональное использование зе
мель и менее 1 процента на охра
ну и рациональное использование 
лесных ресурсов.За прошлый год 
в области введены в эксплуатацию 
станции для очистки сточных вод 
в акционерных обществах «Север
сталь» и «Кадниковское» мощ
ностью соответственно 8 и 0,2 
тыс.куб.м в сутки.

В крупных промышленных цент
рах экологическая обстановка ос
тается напряженной. Предприятия 
Череповецкого промузла увеличи
ли выбросы за полугодие на 19,5 
тыс.тонн, в том числе АО «Север
сталь» - на 18,6, МП «Теплоэнер- 
гия» - на 1,1, АО»Азот» - на 0,2 ты
сячи тонн.,В городе Соколе,во'зрр-,; 
ели выбросы АО «Сухонский ЦБК» 
на 0,7 тыс.тонн. Возрос уровень 
загрязнения атмосферного возду
ха в 12 районах области. Значи
тельный рост наблюдался в Бело
зерском, Грязовецком, Усть-Ку
бинском районах.

За январь-июнь текущего года на 
охрану окружающей среды исполь
зовано 33 миллиарда рублей капи-
тальных вложений, что в сопоста
вимых ценах на 38 процентов пре-

высило прошлогодний уровень. 
Из них три четверти составляют 
объемы АО «Северсталь», по 5 
процентов - АО «Аммофос» и Че
реповецкой ГРЭС, 2 процента - 
АО «Сухонский ЦБК», фирмы 
«Стройинвест», сельскохозяй
ственных товариществ Черепо
вецкого района, АО «Шекснинс- 
кий комбинат древесных плит» и 
Других.

На Сухонском ЦБК строится но
вая нить напорного коллектора к 
очистным сооружениям протя
женностью 8,3 км, что позволит 
прекратить или уменьшить вы
бросы. Возводятся природоох
ранные объекты и на предпри
ятиях Вологды, Череповца, в Во
логодском, Великоустюгском, 
Вожегодском,Верховажском,
Грязовецком, Кадуйском, Кич- 
мёнгс ко-Городецком, Чагодо- 
щенском, Череповецком, Шек- 
снинском районах. Продолжает
ся сдача в эксплуатацию приро
доохранных объектов в АО «Се
версталь». За полугодие введе
ны в действие установка для 
улавливания и обезвреживания 
вредных веществ из отходящих 
газов мощностью 2 млн.куб.м 
газа в час и система оборотного 
водоснабжения мощностью 192 
тыс.куб.м в сутки. В ТОО «Добро
волец». Сокольского района вве
дена станция для очистки сточ
ных вод мощностью 0,2 тыс.куб.м 
в сутки.

За 1 полугодие в лесах облас
ти произошло 47 пожаров. Боль
ше всего горят леса в Черепо- 
'.вецкдм районе * 18 случаев, в Ус- 
тюженском - 4 случая, в Кадуйс
ком и Шекснинском районах - по 
3 случая. Лесная площадь, прой
денная пожарами, составила 42,5 
га, нанесен ущерб на 119 мил
лионов рублей. На охрану и ра
циональное использование лес
ных ресурсов в области было за
трачено -135 миллионов рублей 
капитальных вложений.

Областной комитет 
государственной статистики.

• Начало на 1 -й стр.

НА СОЛОВКАХ
Старшее поколение помнит ту 

далекую военную пору, когда из 
черных репродукторов звучали 
сообщения с фронтсв, когда по
хоронки, холод и голод прихо
дили в каждую семью. Тогда 
рано взрослели мальчишки. Та
ким было и детство Вадима Ко
робова. В 43-м, когда многие из 
его друзей-старшеклассников 
призывались в армию, он также 
обивал пороги военкомата: «На
правьте меня на фронт!» «Рано 
еще, подрасти!» - отвечали в 
военкомате. Но разве удержишь 
дома настырного и решительно
го парня?

В ту же осень он уехал на Со
ловки и был принят в школу юнг.

Здесь, у стен древнего монас
тыря, меж лесов и озер Большо
го Соловецкого острова, и нача
лась его флотская служба. На 
плечи подростков в бескозырках 
и жестких парусиновых робах, с 
тяжелыми ботинками на ногах 
легла нелегкая ноша. Жили в 
землянках, которые строили для 
себя сами юнги, работали и за 
плотников, и за землекопов. 
Подъем в пять утра. Зарядка на 
пронизывающем ветру. Был 
скудный харч военного времени 
и тяжкое флотское ученье.

- Весла на воду! И-и-и-раз! На
вались! Вместе гресть!

- Разобрать шкерты! Вяжем 
рифовый узел. А теперь лебе
дочный. Быстрее! Быстрее!

- Надеть противогазы! До леса 
и обратно - бегом марш! Не от
ставать, юнги!

Да, памятна Коробову школа 
юнг. Строевые занятия, шлюпоч
ные походы до изнурения, веч
ная пустота в желудке и крова
вые мозоли ца мальчишеских ла
донях.
“Будьте моряками, юнги! - на

ставляли старшие. И они уходили 
под парусами далеко в море. Они 
мерзли во время обязательных по 
программе закаливания купаний в 
ледяной воде соловецких озер. И 
были счастливы тем, что им, не
многим из мальчишек, удалось 
приобщиться к великому морско
му братству, что они скоро придут 
на флот, на боевые корабли. Шко
ла юнг готовила для флота руле
вых-сигнальщиков, машинистов и 
радиотелеграфистов. Вадим Коро
бов занимался в роте радистов и 
всегда был в первой шеренге в 
большом и малом, с самых пер
вых шагов своей службы. В числе 
шестнадцати лучших выпускников 
школы юнг он был направлен в Ле
нинград в подготовительное учи
лище, а затем - в Высшее военно- 
морское училище имени М.Фрун-

После его окончания перед Ко
робовым не стоял вопрос - куда 
ехать служить. Север, только Се
вер. Еще с мальчишеских лет его 
воображение поражали скупые 
строки военных сообщений о ге
роических делах подводников-се
вероморцев.

РЯДОМ
С КОРОЛЕВЫМ

В семейном архиве Вадима Кон
стантиновича меня заинтересовал 
один документ. Это было именное 
приглашение В.Коробову на тор
жественное собрание Академии 
наук, посвященное К.Э.Циолков
скому. Основным докладчиком в

Какой юнга не мечтал
стать адмиралом!
нем значился академик С.П.Коро
лев.

- Какими путями перекрестилась 
ваша судьба с Королевым? - спра
шиваю у Коробова.

- Самыми крепкими, - улыбнулся 
он в ответ. - Я проходил стажи
ровку на Байконуре, осваивал 
принципы работы в «качающемся" 
центре и постоянно встречался с 
Сергеем Павловичем. Будучи 
старпомом на подлодке Б-67, я 
серьезно взялся за изучение «бал
листики». Тем более Королев не
сколько раз проговаривался, что 
уже готовится межконтиненталь
ная ракета. Этими ракетами со 
временем планировалось оснас
тить и подводные лодки. А потом 
он сам приехал на Север и не раз 
выходил в открытое море на на
шей подлодке. Мы подготовили 
ему специальное кресло на пуль
те управления, выдали матросскую 
робу и именовали в экипаже ко
ротко - «первый». Надев шлемо
фон, Королев усаживался к коман
дирскому перископу, включался в 
сеть управления и внимательно 
следил за всеми операциями по 
подготовке к испытаниям баллис
тических ракет.

А потом подробно обсуждал все 
сделанное и несделанное с офи
церами.

Хорошо помню, насколько напря
женной и серьезной' была эта ра-

Перед одним из длительных ис
пытательных походов нас пришли 
проводить крупные ученые и кон
структоры. Среди них был и

ЗЕМЛЯКИ

С.П.Королев. Тепло прощаясь с 
моряками и желая им счастливсго 
плаванья, он сказал: «Будьте уве
рены, действуйте смело, если что- 
нибудь случится, мы вас одних не 
оставим!»

Вадим Константинович и сегод
ня в малейших деталях помнит тот 
далекий августовский день, когда 
подводный ракетоносец от родных 
берегов уходил в дальнее плава
ние. Испытания продолжались не
сколько месяцев. Обширная про
грамма требовала проведения це
лого ряда экспериментов на раз
личных режимах, чтобы воссоздать 
условия, которые могут быть в бо
евой обстановке. Люди не щади
ли себя, работали на пределе сил.

Особенно запомнились сен

тябрьские дни 1960 года. Штормо
вое Баренцево море с гребнями 
волн. Сыграна боевая тревога. Ра
кетоносец всплывает на поверх
ность и вступает в единоборство 
с разбушевавшейся стихией. 
Шторм девять баллов. Горизонта 
не видно. Лавинообразные волны 
бросают лодку. Но она не уклоня
ется от ударов, а наоборот, ис
пытывает их силу во всех направ
лениях. Меняются курс и скорость 
хода. И на каждом галсе прихо
дится задерживаться, чтобы запи
сать на приборах необходимые 
параметры.

Пять суток длился этот мужес
твенный поединок экипажа с бур
лящим морем. А потом ракетоно
сец ушел в высокие широты, где 
до этого еще не плавали наши 
лодки. За время этого плавания 
были пройдены тысячи миль, лод
ка побывала в трех морях и океа
нах. По возвращении в свои воды 
были произведены успешные пус
ки ракет.

МЕДВЕДЬ
У РАКЕТОНОСЦА

Трудно найти на глобусе такое 
море, где бы не пришлось побы
вать В.К.Коробову. За время флот
ской службы его подводные кораб
ли прошли через все океаны, не 
раз обогнули земной шар и поби
ли все рекорды многомесячных и 
дальних плаваний. Несомненно, 
надо быть действительно смелым, 
решительным и мужественным че
ловеком, чтобы прокладывать в 

океанских глубинах новые мар
шруты, рисковать и находить вы
ходы в чрезвычайной обстановке, 
поднимать экипажи на выполнение 
сверхсложных заданий. И, навер
ное, главная заслуга Коробова в 
том, что он обладает удивитель
ной выдержкой и душевным так
том, умением найти подход к каж
дому человеку, поверить в его 
силы и возможность выполнить 
порученное дело не за страх, а на 
совесть. Может, поэтому он так 
верит в могучую силу морского 
братства, о чем не раз вспоминал 
в нашей беседе.

Лучшим подтверждением этому, 
пожалуй, служит короткое сооб
щение в «Известиях" с учений 
«Север». «Атомная подводная 
лодка под командованием капита
на 1-го ранга В.Коробова, выпол
няя учебные боевые упражнения, 
произвела пуск боевых баллис
тических ракет из подводного 
положения. И ракеты, как говорят 
моряки, «легли у колышка», «по
пали точно в цель».

Слушая морскую одиссею Вади
ма Константиновича, не перестаю 
удивляться его памяти, уважи
тельному отношению к каждому из 
своих сослуживцев, боевым 
друзьям по экипажам и совмест
ным плаваниям. Он бережно хра
нит все матросские письма, что 
приходят к нему из разных концов 
России. На нескольких групповых 
снимках стоят'надписи «Любимо
му командиру от старослужащих 
моряков». И тут же одно уникаль
ное фото: белый медведь у борта

ракетоносца принимает батон из
рук моряков-подводников.

- Это было 30 августа 1971 
гоДа, - поясняет Вадим Констан
тинович, - во время похода на 
Северный полюс. Памятный

С-: Интересом рассматриваю 
штурманскую карту похода, за
писи глубин и толщи океанско
го льда, сделанные на рекорде- 
рё-НОРД-1. И здесь же, рядом с 
колонками цифр, таблиц и коор
динат Северного полюса, неожи- 
данно вижу стихи, написанные от 
руки;'под впечатлением только 
что Свершенного подвига:

Есть категория людей, 
Которым званья не нужны. 
Они живут не для детей, 
Не для себя или жены!.. 
Они живут для кораблей, 
Душой • в глубинах вод. 
Они живут не для себя.
Ведь их призванье - флот...
Эти' стихи моряки посвятили 

лично В.К.Коробову. Пожалуй, 
они.точно выразили истинное 
кредо своего командира. И спра
ведливо: ведь флот и море - это 
по-настоящему мужская работа. 

■Что убедительно доказал всей 
своей жизнью наш земляк, ад
мирал Вадим Константинович 
Коробов.

Аркадий ШОРОХОВ.
Североморск- Москва-Вологда. 

. P.S. Когда этот материал был 
подготовлен к печати, в газете 
••Красная звезда» под рубрикой 
«Без грифа «секретно» в течение 
июля с. г. появились три публи
кации • «Волна» поднялась в Бе
лом море», «Подводный старт» и 
«Пока «Гром» не грянул», в ко
торых рассказывается об учас
тии В.К.Коробова а испытаниях 
и пусках ракет с подводных ло
док. Это радует: наконец-то от
крыта еще одна важная страни
ца из истории нашего Северно
го Флота.
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С О Ц И V Al
КАЛЕЙДОСКОП

СЕКРЕТ 
ИДЕАЛЬНОГО 

БРАКА
Если жителей американского 

городка Дулут в штате Мин
несота спросить, кого они счи
тают идеальными супругами, 
то они в один голос назовут 
Мерля и Линду Варметот. Их 
брак отличается полным взаи
мопониманием, и у них никог
да не бывает ссор и разно
гласий. Правда, рассказчики 
всегда добавляют: жена спит 
23 часа в сутки!

Организм Линды знает лишь 
два состояния: продолжитель
ный глубокий сон и на очень 
короткое время прерывающее 
его суперактивное бодрство
вание, что является следстви
ем чрезвычайно редкого 
нервного заболевания.

"Несмотря на это, она вели
колепная жена и мать. За один 
час она успевает сделать боль
ше, чем другие женщины за 
целый день", - с восхищением 
рассказывает ее муж. За 60 
минут бодрствования Линда 
делает уборку, готовит, при
сматривает за детьми, да еще 
находит время позвонить ма
тери.

Только одно огорчает счаст
ливого мужа: супружеской 
жизнью они живут лишь раз в 
две недели. “Я не могу застав
лять ее чаще выполнять суп
ружеские обязанности, ведь 
Линда так быстро устает...”

ЧТИТЕ ОТЦА 
СВОЕГО

Тем, кто не верит, что и в 
наши дни случаются чудеса, 
советуем познакомиться с ис
торией молодого человека из 
Элизабеттаун (штат Пенсиль
вания, США).

13 октября началось с того, 
что, обуреваемый сомнениями 
и страхом, он помчался в боль
ницу, где у него заподозрили 
злокачественную опухоль. Вра
чи встретили его с улыбкой: 
"Сообщаем вам приятную 
весть: подозрение не подтвер
дилось - вы совершенно здо
ровы".

Заново родившийся человек 
возвратился домой, где его 
дожидались два господина. 
Они с улыбкой поздравили его: 
“Вам достался главный выиг
рыш в лотто!” Да к тому же та
кая сумма, которая, на первый 
взгляд, кажется просто неве
роятной - 15 миллионов дол
ларов.

л ' Выигрышем он обязан тому, 
что'провел линии через число 
13. Тем самым он вовсе не хо
тел испытать судьбу. Просто 
это была дань уважения памя
ти отца, который родился три
надцатого.

УВЕКОВЕЧЬ СЕБЯ 
В БУТЫЛКЕ

Многие наши соотечествен
ники решили хоть в чем-то 
себя увековечить. Начало это
му положил Алан Чумак, актив
но пропагандировавший свой 
лимонад. На шестидесятиле
тии Михаила Жванецкого гос
тей потчевали сухим вином, 
присланным из Крыма и на
званным в честь известного 
сатирика. Владимир Вольфо
вич, в свою очередь, может 
гордиться водкой "Жиринов
ский", на черной этикетке ко
торой он красуется в неизмен
ном кепи.

Почти через три столетия 
после появления шампанского 
в России воздана хвала чело
веку, который, как гласит ис
тория, открыл его для нашей 
страны. Речь идет о князе Льве 
Голицыне, решившем произво
дить “вино, игристое, как у 
французов". Шампанское 
"Князь Лев Голицын" начало 
выпускать петербургское акци
онерное общество "Игристые 
вина".

В большом семействе толь
яттинских “Лад” пополнение. 
Новый оригинальный напиток с 
таким названием выпустил 
местный пивоваренный завод. 
В отличие от других сортов 
пиво “Лада" имеет более вы
раженный хмельной аромат и 
повышенный срок хранения. 
Кроме того, в производство 
запущены еще два новых на
питка: “Сортовое пиво”, "Вол
жский утес" и "Татищевское" - 
самое ядреное и хмельное из 
всех.

ЭКСТРА-ПРЕСС.

кто сколько
УГОВАРИВАЕТ?

Согласно результатам анке
ты, проведенной череповец
ким еженедельником "Курьер" 
и вологодским независимым 
статистическим агентством 
(НСА), удалось-таки выяснить, 
сколько времени мужчина дол
жен уговаривать женщину, что
бы она стала его женой или 
любовницей.

Оказалось, вологжанки счи
тают, что будущую жену нужно 
уговаривать 25 дней, а любо
вницу - 10 часов.

Вологодские мужчины дума
ют иначе: за потенциальной 
женой необходимо ухаживать 
70 дней, за любовницей - 2 
часа.

Алла ЛИСИЧКИНА.

ПРОФСОЮЗЫ: НОВЫЕ АКЦЕНТЫ

ЛИНОМ К ЧЕЛОВЕКУ
ВЛАДИМИР НАЙДЕНОВ,

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПЕРВИЧНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ АССОЦИАЦИИ 
ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ НЕФТЯНОЙ И ГАЗОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

В сегодняшней ситуации многие профессиональные союзы потеряли авторитет, до
верие людей и, как следствие, членство в профсоюзах. Это закономерный итог поли
тики, культивировавшейся по отношению к профсоюзам тоталитарной системой. Ви
димость дела, а не конкретная защита интересов трудящихся лежит в основе кризи
са.

Тем не менее, профсоюзное дви
жение, по моему мнению, будет 
жить. Человеку всегда нужна под
держка, независимо от того, в ка
ком социальном состоянии он на
ходится. Работник вправе иметь ре
шающий голос в экономических, его 
лично касающихся вопросах, соци
альные гарантии, моральную и ма
териальную поддержку в старости. 
Старая структура профсоюзного ру
ководства, во многом копировавшая 
систему КПСС, изжила себя, имен
но поэтому столь шатко и зыбко ны
нешнее положение ФНПР - Феде
рации независимых профсоюзов 
России, а резкое уменьшение член
ства в отраслевых профсоюзах - 
итог вялой политики, губительной 
при динамике перестроечных ре
форм. В то же время 99 процентов 
работников Юбилейного ЛПУ объ
единения “Севергазпром” по-пре
жнему являются членами профес
сионального союза, а численность 
профсоюзной организации достиг
ла 1200 человек.

Считаю, что мы не потеряли до
верие прежде всего потому, что на
отрез отказались быть прилагатель
ным при существительном. Имею в 
виду профсоюзную экономику, ког
да собственные средства позволя
ют не клянчить их у работодателей, 
а следовательно, - не быть у пос
ледних бедными родственниками, 
не идти на вынужденные компро
миссы. Судите сами: годовой бюд
жет нашей первичной профсоюзной 
организации - низовой ячейки Ас
социации профсоюзов газовиков, 
нефтяников, строителей составля-

ПОМОЩЬ

ИНВАЛИДЫ 
ОБЪЕДИНЯЮТСЯ

Для помощи военным, получившим 
увечья за время службы в армии, в 
Череповце создана общественная ор-. 
ганизация инвалидов военной службы. 
В ее состав вошли все десять чере- 
повчан-инвалидов, которые принима
ли участие в боевых действиях на тер
ритории Афганистана. Ее председа
тель Олег Серегин рассказал, что чле
нами объединения могут стать не 
только афганцы, но и раненные в Чеч
не, Грузии и любой другой горячей 
точке СНГ. Основная задача - это ма
териальная поддержка семей погиб
ших военнослужащих и помощь инва
лидам в приобретении протезов, пу
тевок на лечение и др. Для этого объ
единение планирует само зарабаты
вать деньги, в частности, за счет ор
ганизации небольшого сборочного 
цеха по выпуску бытовой продукции. 
Кроме этого, общество поможет пре
одолеть различные бюрократические 
инстанции при оформлении докумен
тов на льготы, предусмотренные для 
военнослужащих.

Алексей ВИНОГРАДОВ 
и Алла ВАУЛИНА.

Семь дней, которые 
потряслп господина Лаоса

Герман Ааре почти не говорит 
по-русски, однако картины чело
веческого бытия интернациональ
ны, а зрительные образы легко 
перелагаются в систему соб
ственных представлений.

- Картошка с солеными рыжика
ми и огурцами - это вкусно. Рус
ская баня с духовитым березовым 
веником - очаровательно. Откры
тость и доброжелательность рус
ских женщин - неповторимы, - го
ворит гость. - Я выучу русский 
не потому, что на нем говорил Ле
нин, а потому, что я полюбил на
род, столь щедрый на гостепри
имство и интуитивно понимаю
щий, что история, музееведение 
- это наука, обращенная к памяти 
потомков.

По мнению Людмилы Коротае-

ет примерно 130 миллионов руб
лей. Исходя из возможностей, мы 
можем сегодня активно поддержи
вать спортивное и культурное дви-
жение, выделять в случае нужды ма
териальную помощь, ссужать чле
нов профсоюза краткосрочными 
ссудами на самых выгодных для 
заемщика условиях.

Такая независимость - гарант эф
фективной, наступательной полити
ки профсоюза при заключении кол
лективного договора с администра
цией. Тарифное соглашение не на
вязанное, а - подчеркну - скрупулез
но согласованное с администрацией 
по всем пунктам, дало каждому ра
ботнику уверенность, что его качес
твенный труд, квалификация, опыт 
будут оценены по достоинству. Лю
бое дело делается лучше, если есть 
уверенность в завтрашнем дне.

Итак, сила профсоюза, его защит
ная функция - в финансовом положе
нии. Это не новация и не местечко
вое умозаключение. Скажем, в Фин
ляндии члены профсоюза отчисля
ют в профбюджет более десяти про
центов зарплаты, то же в Германии, 
в скандинавских странах. Зато такая 
общечеловеческая проблема, как 
увольнение в связи с сокращением 
рабочих мест и спадом производст
ва не является для западного рабо
чего трагедией, его основательно 
морально и материально поддержит 
профсоюз. Это вроде сберегатель
ной книжки, банкротство которой не 
наступит при любых экономических 
потрясениях. Шестьдесят процентов 
работников Юбилейного ЛПУ отчис
ляют в профбюджет не один, а два

МАТЕРИНСТВО

Вязальшииы 
из “Северстали”

Череповец. В полностью пере
оборудованном й отремонтиро
ванном детском садике на улице 
Гагарина сегодня не слышно дет
ских голосов. Здесь действует 
реабилитационный центр “Лада” 
для будущих мам, декретный от
пуск у которых еще не наступил.

Три швейных цеха выпускают 
детское и постельное белье, пос
тупающее в подразделения АО 
"Северсталь": медсанчасть, род
дом, больницу, пионерский ла
герь “Орленок". Продукция вя
зального цеха - джемпера и кол
готки. Причем, если будущая 
мама связала десять джемперов, 
то одиннадцатый она может ос
тавить для своего будущего ре
бенка.

Работая здесь, женщины не те
ряют в деньгах. Согласно приня
той программе профилактических 
мероприятий по охране здоровья, 

Герман Ааре, антрополог, директор краеведческого музея в Зволле (Голландия) запом
нит уходящее лето в образах Руси изначальной. В компании очаровательных дам - Людми
лы Коротаевой и Ангелины Глебовой - директора и заведующей отделом Вологодского 
музея-заповедника - он совершил путешествие в глубинные районы Вологодчины - Ни
кольский, Кичм. -Городецкий и Бабушкинский. Еще несколько лет назад иностранного под
данного Аарса и близко не допустили бы дальше территории, просматриваемой и прослу
шиваемой одним специфическим ведомством. Теперь же у него была возможность ощу
тить колкость российских дорог, увидеть, как пьют, как работают русские селяне, знаю
щие о реформах понаслышке и живущие по собственному усмотрению и разумению, без 
оглядки на власти, столичные и местные.

вой, летняя экспедиция в компа
нии с господином Аарсом была 
исключительно плодотворной. 
Три с половиной миллиона руб
лей, отпущенных, а вернее ска
зать, выплаканных на закупки рус
ской старины, израсходованы 
почти полностью. Старенький 
“Кавз" под рулеводством Павла
Кренделева при
вез в музей мно
жество интерес
ных экспонатов. 
Даже по первич
ным оценкам 
фонды, запасни
ки госхранилища 
пополнились 
нынче на ред
кость удачно. За
куплено более 
ста пятидесяти 
предметов быта, 
от домотканых

процента месяч
ной зарплаты. Со
вершенно добро
вольно, совер-
шенно осознанно, 
разумеется, подсчитав на семейных 
советах, стоит ли одалживать день
ги профсоюзу?

Да, стоит! В случае сокращения 
такие работники будут получать 
среднюю зарплату не три, а шесть 
месяцев. За счет средств профсо
юза им оплачивается самая сложная 
стоматологическая помощь, путевки 
для детей в загородные лагеря, су
щественные пособия получают ма
тери, находящиеся в отпуске по ухо
ду за ребенком, многодетные семьи. 
Благодаря краткосрочным беспро
центным ссудам многие приобрели 
самые престижные предметы быто
вого назначения, транспортные 
средства. Это - один пласт новой 
экономической политики профсо
юзов. Есть и другой. Благодаря фи
нансовой независимости мы сохра
нили такое важное для людей место 
отдыха, как поселковый клуб, купи
ли на собственные средства ком
плект современной кинопроекцион
ной аппаратуры, жители Юбилейно
го вновь увидят лучшие фильмы на
ционального и зарубежного кинема
тографа. В нашем поселке значи
тельно оживилась спортивная рабо
та, что лично меня как специалиста 
с высшим физкультурным образова
нием радует особо. Уверен, что наши 
борцы займут со временем достой
ные места на коврах области и Рос
сии. В Юбилейном прижился фили
ал Тотемской детской спортивной 

у будущих сохранрется,сред- 
ний заработок по основному мес
ту работы. '

При усталости или недомогании 
женщины могут пойти в уютную, 
с диванами и креслами, комнату 
отдыха или обратиться' к врачу. 
Гинеколог и акушер постоянно 
дежурят в “Ладе”, а это избавля
ет работниц от посещения жен
ской консультации.

Александр ВАСИЛЬЕВ. 
Фото Юрия КАШИНА.

РЕПОРТАЖ

рушников и половиков до фото
пластинок двадцатых годов. Осо
бой удачей А.А.Глебова считает 
приобретение авторских гончар
ных кругов, а также коллекции Ни
кольского гончара Павла Серяти
на. Куплены образцы народных 
росписей, типичных для старых 
домов в Кичм.-Городецком рай- 

школы. Лыжный спорт, игровые 
виды, картинг - доступны детям и 
взрослым, залог здорового состоя
ния сотен жителей поселка. В этом 
мы находим полное понимание и 
поддержку администрации ЛПУ. 
Строится физкультурно-оздорови
тельный комплекс, с вводом которо
го мы, без сомнения, выйдем на ка
чественно новый уровень массовой 
спортивной работы. На днях борцы 
получили от администрации пре
красный подарок - борцовский ко
вер стоимостью в несколько милли- 
оноврублей. В итоге мы имеем пер
спективу сделать Юбилейный мес
том проведения преставительных 
встреч по различным видам спорта, 
для этого есть и жилье, и столовая, 
будет и первоклассный спортивный 
зал.

К чему это говорю? А к тому, что 
профсоюз, если он хочет остаться 
авторитетным среди членов, должен 
искать свой маневр, свою тактику. 
Не поучать людей, а способствовать 
раскрытию их талантов в професси
ональной деятельности, в быту и от
дыхе. Это отнюдь не конфронтация 
с работодателем, но твердая пози
ция во всем, что касается прав и ин
тересов человека. Это не спячка, а 
наступательное движение вперед, 
политика, понятная и малому, и ста
рому.

Запись Юрия ГЕОРГИЕВА. 
Фото Ивана СВИРСКОГО.

СИТУАЦИЯ

ТАКУЮ ПЕСНЮ 
ИСПОРТИЛИ

Вологда. 13 тысяч рублей еже
дневно будет взыматься с обита
телей ночлежки. Такую плату уста
новили федеральные власти. Веро
ятно, это решение было принято с 
целью экономии бюджета. Не сек
рет, что содержание таких заведе
ний влетает казне в копеечку.

Видимо, оставшимся без крова 
гражданам, лишенным возможнос
ти каких-либо приработков, с на
ступлением холодов придется пе
ребраться в традиционные места 
обитания - подвалы, чердаки, подъ
езды.

По мнению директора дома ноч
ного пребывания Анатолия Ехало- 
ва, по сути, это нововведение пре
вращает временный приют в гос
тиницу, где попавшим в беду лю
дям предоставляется бесплатный 
кров только на десять суток. За 
такое короткое время люди не смо
гут подыскать себе работу, а это 
значит, что в городе может уси
литься криминогенная обстановка. 
- не исключает директор.

Андрей СЫЧЕВ.

оне, и прялок, которыми пользо
вались в этих местах прапраба
бушки. Отличную коллекцию на
шли на одном из чердаков в Ни

ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ

Прошап, мама...
В ЧЕРЕПОВЦЕ КАЖДЫЕ ДВЕ НЕДЕЛИ 
ОДИН ИЗ ПОДРОСТКОВ ПЫТАЕТСЯ 

РАССТАТЬСЯ С ЖИЗНЬЮ
Здороваясь со знакомыми, час

тенько спрашиваем: "Как дела?" 
И, не успев расслышать ответ, 
торопимся. Но вдруг наступает 
день, когда кому-то из нас ста
новится нестерпимо одиноко, 
хочется тепла, общения и помо
щи. Мы оглядываемся вокруг, но 
все торопятся. Директор научно- 
методического центра социаль
ных проблем Виктор Коротков - 
организатор “телефона доверия" 
называет особенно “невыслу
шанными” людьми в Череповце 
подростков. И неслучайно каж
дые две недели в городе один 
ребенок в возрасте от 11 до 15 
лет пытается добровольно уйти 
из жизни.

- Телефонный вид помощи, - 
считает консультант Ольга (фа
милий здесь не называют), - для 
подростков наиболее эффекти
вен. Заставить себя прийти к 
врачу-специалисту они не в си
лах. Телефонный же контакт удо
бен тем, что аппарат всегда под 
рукой. Если не нравится собе
седник, можно положить трубку.

"Мы хотим и можем тебе по
мочь”, - обращаясь к подростку, 
говорят по "телефону доверия". 
Как же так, возникает вопрос, 
незнакомый человек в трубке 
берется разобрать ситуацию, не 
зная ее предыстории? Чего сто
ит такой совет? Но на "телефо
не доверия" вообще никому и 
никогда не дают советов. Под
ростку нужен взрослый, который 
бы не “учил жить" (родительских 
нотаций хватает с лихвой), а об
судил с ним его проблему.

Часто звонящие подростки рас
сказывают о конфликтах в семье. 
Ситуации похожи, как близнецы. 
К примеру, накануне Светиного 
дня рождения родители уехали в 
Москву за покупками (в том чис
ле и за подарком для Светы). Не 
по годам развитая двенадцати
летняя красавица собрала в 
доме всех своих друзей. Набра
лось шесть девочек и пять маль
чиков. Все присутствующие были 
на 3-4 года старше Светы, а од
ному пареньку стукнуло шестнад
цать. Погуляли на славу. Совсем 
как взрослые: с вином и закус
ками, с музыкой и танцами в по
лумраке. Целовались, обнима
лись... Но больше ничего непри
стойного не было, просто слег
ка одурели от свободы и отсут
ствия строгого родительского 
глаза. К приезду папы и мамы 
Света все прибрала, вымыла и 
встретила их радостная и немно
го повзрослевшая. "Заложили” 
соседи, о существовании кото
рых расшумевшие подростки 
как-то не вспомнили.

Разборка была крутой. Свету 
лишили родительских подарков и 
жестоко выпороли ремнем. Ей за
претили выходить из дома, встре

кольске: коробка для дамских 
шляп, музыкальная шкатулка, не
гативы на стеклянных пластинках. 
Эти находки дают дополнительные 
представления о провинциальной 
культуре, отзвеневшем, отшумев
шем. Набор предметов, ставших 
достоянием музея (корчаги, ков
ши для пива, сосуды для сусла), 
свидетельствуют о довольно вы
сокой культуре русского домаш
него пивоварения. Кроме того, в 
Кичм.-Городецком районе зафик
сирован и обмерян дом, пред
ставляющий несомненный инте
рес для этнографического музея 
русского быта под Вологдой.
- Редкие находки, - говорит Ан

гелина Глебова, - не подарок 
судьбы, а итог целенаправленной 
собирательской деятельности. 
Если хотите - умения убеждать ус
тупить их музею за приемлемую 
цену. Найденное на чердаках и в 
подвалах предстает на белый свет 
в паутине и пыли времени. Но с 
какой радостью мы делаем чер
новую работу по отмыванию и вы
колачиванию пыли! Несмотря на 
респектабельность и полное не
понимание значения тряпки и вед
ра с речной водой для обихода 
таких находок, наш коллега Ааре 
показал образцы трудового геро
изма. Музейщики как служители 
истории, хранители памяти и на
родной культуры - единоверцы, 
несмотря на национальность и 

чаться с друзьями и пользовать
ся телефоном. На следующий 
день девочка решила проститься 
с жизнью...

По сообщению Виктора Корот
кова, на "телефоне доверия", ра
ботающем пока с 9 до 19 часов, 
ежедневно раздается не менее 
десяти звонков, причем чаще все
го во второй половине дня. Де
вочки обращаются часто с одной 
бедой: "Мне 14 лет, но я бере
менна". Молодой человек, винов
ный в этой ситуации, как прави
ло, предпочитает “испариться". 
Девочка же сообщает, что, узнав 
об этом, родители ее убьют.

Мальчики обращаются по дру
гому поводу. Иногда звонят по не
скольку человек в день. По дан
ным единственного в области от
деления медико-психологической 
помощи, созданного на базе Че
реповецкого наркодиспансера, 
четырнадцати-семнадцатилетние  
алкоголики - не такое уж и ред
кое явление. Ежемесячно их ряды 
пополняются на 20-30 человек. В 
связи с появлением в городе тор
говцев из южных республик СНГ 
появились несовершеннолетние 
наркоманы и даже зарегистриро
вана 8-летняя девочка, употреб
ляющая гашиш. Статистику, ко
нечно, “телефон доверия" не ве
дет, но у консультантов сложи
лось впечатление, что пьют и ку
рят подростки, особенно в лет
нюю пору, повсеместно.

Основа работы "телефона дове
рия" - анонимность, тайна, ува
жение, понимание. Право на 
безымянность абонента сохраня
ется, даже когда звонит человек, 
пожелавший расстаться с 
жизнью. Специалисты службы 
доверия никогда не определяют 
номер телефона звонящего, не 
сообщают в милицию.

- Чаще всего, - говорит Виктор 
Коротков, - мы держим позвонив
шего на проводе до тех пор, пока 
не становится ясно, что он отка
зался от первоначального наме
рения. Иногда это продолжается 
до трех часов-

Такая самоотверженность в ра
боте, к сожалению, почти не оце
нена ни официальными властями, 
ни коммерческими структурами. 
Побывавший недавно в городе 
Ангус Дьюкар, гражданин Вели
кобритании и официальный пред
ставитель международной орга
низации “Развитие гражданского 
действия по предотвращению су
ицидов”, выразил восхищение той 
деятельностью, которую ведет 
"телефон доверия", и пообещал 
помощь в обеспечении специаль
ной литературой.

Александр СЕРГЕЕВ, 
собкор “Губернских 

новостей”.
г. Череповец.

политические убеждения. В на
шей профессии не задерживают
ся ленивые и нелюбопытные, нас 
объединяет память и понимание 
значения прошлого для будущего 
и настоящего.

Коллега из Зволле увез в Нидер
ланды глиняный горшок для при
готовления русской каши, топле
ного молока. Жаль, что на его ро
дине не в моде русская печь и ма
ленькое произведение гончарно
го искусства останется невостре
бованным для использования по 
назначению. Зато, как сказал гос
подин Ааре, он поставит в сосуд 
ветку сосны из бабушкинского 
бора, она долго будет напоминать 
о неделе, проведенной столь не
обычным образом. О дружбе с 
русскими, умеющими как ни один 
другой народ дарить радость ис
креннего сотоварищества.

Юрий АЛЕКСАНДРОВ. 
Фото Ивана СВИРСКОГО.
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ВОКРУГ СBBTА
МИР О НАС

О демографической 
ситуации в России

Средняя продолжительность 
жизни в России и без того бо
лее низкая, чем в любой дру
гой развитой стране, снова 
снизилась в этом году, и, по 
словам ученых и представите
лей органов здравоохранения, 
они не могут объяснить про
должающееся резкое сниже
ние средней продолжительно
сти жизни в России.

Медицинским статистиче
ским данным в России в по
следние несколько лет просто 
трудно поверить: ни одна стра
на, представляющая свои дан
ные ВОЗ, не имеет такой низ
кой средней продолжительно
сти жизни. Для мужчин, родив
шихся в России в этом году, 
она ниже, чем в Индии, Египте 
или Боливии.

Повышение уровня смертности 
более чем в два раза за послед
нее десятилетие в значительной 
мере объясняется тем, что сер
дечно- сосудистые и онкологиче
ские заболевания, а также несча
стные случаи приобрели массо
вый характер. Однако все это не 
объясняет, почему Россия стала 
первой страной за всю историю, 
где происходит такое устойчивое 
изменение медицинской стати
стики.
“Нигде в мире не существует 

исторического прецедента тако
го рода явления, - сказала Юдит 
Шапиро, экономист из Лондон
ского университета, специализи
рующаяся на медицинской демо
графии, имея в виду снижение 
средней продолжительности жиз
ни мужчин в России с 64 до 57 
лет за последние два года. - Оче
видно, никто не может дать объ
яснение этому. Но это загадка, 
которую надо отгадать в ближай
шее время”.

Это также тайна, имеющая глу
бокие последствия для страны, 
пытающейся осуществить пере
стройку своего общества и эко
номики после многолетнего дес
потического правления. Несмот
ря на общее мнение о том, что 
мир перенаселен и что чем мень
ше людей, тем лучше, ни одна 
страна не может допустить такую 
тенденцию, когда так много са
мых производительных ее граж
дан умирают в расцвете сил.

Но это именно то, что здесь 
происходит. Смерть в России 
сейчас происходит почти в два 
раза чаще, чем рождение, а 
смертность детей в возрасте 
до 1 года росла на 15 проц, 
ежегодно в последние два года.

И хотя это мрачные показате
ли, никто не приписывает такое 
изменение неточным или непол
ным статистическим данным. 
Эксперты здесь и на Западе в 
прошлом обычно относили это за 
счет слабости самой России, ко
торая оказалась в тисках эконо
мических трудностей,с развали
вающейся системой здравоохра
нения и психологически травми
рованной.

Все это действительно так, но 
специалисты сейчас признают, 
что этого недос
таточно, чтобы 
объяснить демо
графическую ка
тастрофу в этой 
стране. Данные о 
смертности, 
опубликованные 
Министерством 
труда,свидетель
ствуют о том, что 
если такое поло
жение сохранит
ся, то почти 50 
проц, сегодняш
ней молодежи
России не доживет даже до пен
сионного возраста.

В прошлом году уровень смерт
ности составил 15,6 на каждую 
1000, это почти на 10 проц, боль
ше, чем в предыдущем году, и 
почти на 30 проц, больше, чем в 
1992 году. А уровень рождаемо
сти упал до 9,0 на 1000 по срав
нению с 9,4 год назад. В Соеди
ненных Штатах в прошлом году 
уровень рождаемости составлял 
16,1, а уровень смертности - 9,0. 
Средняя продолжительность жиз
ни - 79. В России средняя про
должительность жизни для 
женщин составляет 71 год.

В то время как уровень смерт
ности стремительно растет, ро
ждаемость здесь ниже, чем в 
любой другой стране. В про
шлом году в России родилось 
всего 1,4 млн. детей, это мень
ше половины числа зарегистри
рованных абортов. В том же году 
впервые численность населения 
сократилась по всей России, во 
всех административных едини-

Но исследователей больше все
го пугает состояние здоровья 
родившихся детей. Свыше 10 
проц, имеют серьезные врожден
ные дефекты, 50 проц, всех 
школьников страдают хрониче

скими болезнями, и эти показа
тели ежегодно растут.

Неудовлетворенные сущест
вующими объяснениями ученые 
более внимательно изучают ис
торию загрязнения окружающей 
среды в бывшем Советском 
Союзе, чтобы найти ответы на 
эти вопросы. Выводы, к которым 
они приходят, хотя носят времен
ный и предварительный харак
тер, отнюдь неутешительны. 
Врожденные дефекты у детей 
относятся к числу самых нагляд
ных примеров воздействия за
грязнения окружающей среды. В 
1990 году 388 из каждых 10.000 
детей умирали в первый год жиз
ни в результате серьезных вро
жденных дефектов, это в четыре 
раза больше, чем в Соединенных 
Штатах. В 1993 году эта цифра 
составляла 407 на 10.000 детей. 
В прошлом году, по данным Ми
нистерства здравоохранения, 
она достигла 436. Это данные 
только относительно детей, 
имеющих настолько серьезные 
врожденные дефекты, что это 
привело к их смерти.

"Происходящее здесь - это ка
тастрофа, - сказал д-р Александр 
Чучалин, действительный член 
российской Академии медицин
ских наук, который занимается 
проблемой взаимосвязи между 
здоровьем детей и состоянием, 
окружающей среды. - Однако 
причины этого установить неве
роятно трудно. Совершенно оче
видно, что недостаточно лишь 
говорить о том,что в этом вино
вен наш стиль жизни. Ни один 
образ жизни не может объяснить 
все, что происходит сейчас". Чу
чалин и его коллеги начинают 
изучать гипотезу о том, что ра
диация в результате безответст
венности в ядерных вопросах на 
протяжении десятилетий - не 
только в таких местах, как Чер
нобыльская АЭС, но и в местах 
захоронения радиоактивных от
ходов или на полигонах по всей 
территории страны - это один из 
важных факторов, вызывающих 
резкий рост числа заболеваний 
и врожденных дефектов, однако 
продемонстрировать такую связь 
не так легко.
“Удивительно, что мы не могли 

наблюдать генетических послед
ствий того, что там происходит, 
- сказал д-р Дэвид Нол, декан 
факультета биометрии и эпиде
миологии медицинского институ
та университета Южной Кароли
ны, специалист по воздействию 
радиации на население. - Все 
исходят из того, что такая связь 
существует, но, чтобы быть уве
ренным в этом, нужны многолет
ние тщательные исследования".

Какова бы ни была причина, 
часто можно слышать утвержде
ния, что генетическое наследие 
этой страны в опасности.
“Еще в начале 1960-х годов 

наши видные генетики предупре
ждали о генетическом ущербе, 
наносимом населению России, - 
заявил в своем получившем ши
рокую огласку выступлении в 

этом году Алек
сей Яблоков, 
председатель 
Межведомст
венной КОМИС
СИИ Совета 
Безопасности 
РФ по экологи
ческой безопас
ности. - Сейчас 
серьезность 
проблемы врож
денных дефек
тов растет быст
рее, чем любой 
другой медицин

ской проблемы. Как геолог, я 
думаю, что нам придется рас
сматривать не столько ситуацию 
с детьми, родители которых ал
коголики, сколько химическое и 
радиоактивное загрязнение ок
ружающей среды".

Может быть, он и прав. Но су
ществуют и другие, более оче
видные причины, такие, как от
сутствие вакцинации населения 
от болезней, которые можно 
предотвратить. Некоторые бо
лезни, например, краснуха, мо
гут привести к передаче генети
ческих мутаций от матери ребен
ку. В период между 1985 и 1989 
годами в Соединенных Штатах, 
где вакцинация от краснухи - 
обычное явление, в среднем 
было 427 случаев заболевания 
краснухой. В тот же период в 
бывшем Советском Союзе, чис
ленность населения которого на 
15 проц, больше, было в сред
нем 564 тысячи случаев заболе
вания краснухой ежегодно. В 
1993 году в одной только России 
эта цифра составляла 128.000. В 
прошлом году она возросла поч
ти втрое и составила 360.470 
случаев.

(Газета “Нью-Йорк Таймс").

международный калейдоскоп
США КИТАЙ

Конкурс на худшего 
начальника

Уже в третий раз американский специалист по технике управления Джим 
Миллер провел ежегодный конкурс на звание “худшего начальника".

В ходе этого оригинального конкурса служащие присылают в адрес 
устроителей письма, в которых описывают характер и поступки своих 
начальников. По весьма очевидным причинам организаторы этого со
ревнования сохраняют в тайне имя своих корреспондентов, хотя и пере
проверяют их информацию. Во избежание осложнений не публикуется 
также и имя “победителя", однако поступки, из-за которых он занимает 
верхнюю строчку в списке кандидатов, придаются широкой гласности.

Так, победитель конкурса этого года получил звание "худшего началь
ника” за то, что не позволил своим сотрудникам помочь женщине, у ко
торой стало плохо с сердцем. Всех, бросившихся на помощь, он заста
вил вернуться на рабочие места. Кроме того, опасаясь снижения произ
водительности труда, этот начальник не разглашал до окончания рабо
чего дня, что один из сотрудников был найден мертвым. Придя каким-то 
образом к мысли, что кое-кто из его служащих работает продуктивнее, 
находясь под легким воздействием спиртного или наркотических препа
ратов, он начал выдавать склонным к употреблению наркотиков и алко
голя сотрудникам небольшие авансы еще перед работой. На этом фоне 
просто теряет свое значение тот факт, что все тот же. босс из чистого 
развлечения подслушивал телефонные разговоры своих сотрудников.

Поведавшая о своем начальнике служащая получила в награду бес
платную поездку на Гавайи. Узнав об этом, она с иронией заявила, что 
эта поездка станет первой премией, полученной ею за все время рабо
ты на этого работодателя.

Алексей АГУРЕЕВ.

Породнимся с хрюшкой
Американские врачи вправе отныне использовать генетически видоиз

мененную свиную печень для пересадки пациентам, страдающим неиз
лечимыми недугами печени. Официальное разрешение на проведение 
подобных операций было оглашено в университете Дьюка (штат Север
ная Каролина) представителем управления по вопросам качества про
довольствия и медикаментов.

Как пояснил д-р Джеффри Платт, исследователь из университета Дью
ка, видоизмененная для совместимости с иммунной системой человека 
печень свиньи удаляет из организма больного токсины, которые накапли
ваются в крови во время болезней печени. По его словам, свиная печень 
в состоянии заменять собственную печень больного в течение долгого 
времени. В США ежегодно быстротекущие болезни печени уносят жизни 
20 тыс. человек. Операции такого рода имеют исключительное значение 
для медицины, так как, по мнению ученых, в будущем станет возможна 
полная замена “износившихся” сердца, почек, легких и печени в организ
ме человека соответствующими органами, пересаженными от свиней.

"Залечили” девочку
Претенденткой на звание “самый большой бюст в мире" можно было 

бы назвать 12-летнюю Цзяфэнь. Она живет в глухой горной деревушке 
провинции Гуйчжоу.

Каждая грудь малышки тянет на добрый десяток килограммов, что зна
чительно превосходит рекорд одной африканки, который зафиксирован 
“Книгой Гиннесса", утверждает агентство Синьхуа.
“Они появились в прошлом феврале. В мае достигли размеров кулака, 

а потом стали расти с непостижимой скоростью", - сокрушается ее мама.
Сейчас этим феноменом занимаются врачи. Для девочки заключения 

местных эскулапов остаются весьма слабым утешением: увесистый бюст 
доставляет настолько большие физические неудобства, что она вынуж
дена бросить школу и постоянно сидеть дома.

По мнению родственников, подростка просто “залечили" доктора. В 
1993 году ее пичкали кальцинированными пилюлями, чтобы у больной 
окрепли кости и она могла встать на ноги. Этой весной Цзяфэнь опять 
пичкали какими-то снадобьями, когда она временно потеряла зрение.

Павел СПИРИН.

СЛОВАКИЯ

На свидание с НЛО
Туристическим компаниям впору открывать новые маршруты на встре

чу с пришельцами из космоса.
Словацкие уфологи "рассекретили” местонахождение своего главного 

наблюдательного пункта, откуда они регулярно могут видеть неопознан
ные летающие объекты. За три последних года зафиксированы 70 появ
лений НЛО различной конфигурации - шарообразных, элипсоидных и 
треугольных.

Местом “притяжения" инопланетян стал район под городом Трнава, 
недалеко от атомной электростанции в Дсловске-Богунице. Последние 
свидания с ними были в конце июля, о чем подтверждают фотографии с 
четким обозначением сразу двух НЛО, снятые почти в одно и то же вре
мя в четырех населенных пунктах района.

Многочисленные свидетели подкрепили мнение экспертов, что наста
ло время проинформировать общество о постоянных визитах иноплане
тян.

Председатель УФО-клуба в Трнаве Мирослав Карлик убежден, что “обо
стренное внимание неопознанных объектов к АЭС вполне объяснимо: 
они действуют логично, по плану, накапливая свой уровень познания о 
нашей планете по стратегически важным местам на Земле. Они прихо
дят к нам как друзья, контролируя и оценивая степень технического 
интеллекта нашей цивилизации”.

Сам М.Карлик работает на атомной электростанции и имеет сведения 
от коллег-атомщиков, что НЛО нередко появляются над соседними АЭС 
в Чехии, Венгрии и Германии.

Валерий РЖЕВСКИЙ.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ЧЕЙ ТЕПЕРЬ КАСПИИ?
По его мнению, в ближайшем бу

дущем мы можем остаться не толь
ко без черной икры, а вообще по
терять Каспий. “В вопросе с Кас
пием мы оказались в сложном по
ложении, - сказал Бекяшев в интер
вью корр.ИТАР-ТАСС. - Если рань
ше Каспий был морем или, если 
хотите, озером двух стран - СССР 
и Ирана, то теперь, после развала 
Советского Союза, на его берегах 
существуют пять суверенных госу
дарств. И они никак не могут его 
поделить, поскольку позиции мно
гих правительств прямо противопо
ложны. Как ни странно, сегодня поч
ти полностью совпадают позиции 
только России и Ирана".

В настоящее время идет практи
чески бесконтрольный экспорт чер
ной икры Азербайджаном, Казахста
ном и Туркменистаном, сказал он. 
На Каспии орудуют также и россий
ские частные компании. Невозмож
но точно сказать, сколько же сего

“ЗЛОВРЕДНЫЕ 
СОРНЯКИ”

Руководитель ливийской револю
ции Муамар Каддафи подверг рез
кой критике вооруженные группи
ровки исламских экстремистов в 
различных арабских странах, назвав 
их “зловредными сорняками, кото
рые прорастают в тот момент, ко
гда истощается почва".

Будучи истовым мусульманином, 
М.Каддафи, тем не менее, никогда 
не давал возможности исламскому 
духовенству “приблизиться" к вла-

Выступая в Триполи, ливийский 
лидер опроверг также мнение о том, 
что социализм более недееспосо
бен. Подобная теория, по его сло
вам, ошибочна хотя бы потому, что 
истинный социализм пока нигде не 
был построен. В противном случае 
он бы никогда не потерпел фиаско.

Георгий ШЕЛЕНКОВ.

ОРУЖЕЙНЫЙ 
СЛЕД

Китай, Россия и ЮАР, вошедшие 
с недавних пор в “черный" спи
сок стран, откуда в Японию кон- 
трабандно ввозится стрелковое 
оружие, присоединились к уже 
давно зафиксированным в нем 
США и Филиппинам. С таким за
явлением выступил начальник 
полицейского управления Японии 
Такадзи Кунимацу.

“Российский оружейный след", 
по имеющимся данным, пока 
имеет в Японии преимуществен
но характер разовых "бартерных"

С черной икрок з России плохо, а будет еще хуже, если 
не принять срочных мер. Так считает один из главных спе
циалистов в этой области, советник председателя коми
тета РФ по рыболовству профессор Камиль Бекяшев, уча
ствовавший в конференции ООН по трансграничным рыб
ным запасам и запасам далеко мигрирующих рыб.

дня производится черной икры. 
Однако вместо того, чтобы ограни
чить и поставить под государствен
ный контроль добычу осетровых и 
производство и сбыт черной икры, 
за что выступают правительства 
России и Ирана, другие страны 
только потворствуют разгулу част
ного бизнеса в этой сфере.

Наиболее безответственный под
ход демонстрирует Азербайджан, 
выступающий за морской промысел 
осетровых, что губительно для этой 
рыбы. Кроме того, он настаивает на 
том, чтобы поделить Каспий на ку
сочки. Туркменистан также придер
живается такого подхода. В про

ПАРАЛЛЕЛИ И МЕРИДИАНЫ
сделок между местными преступ
никами и матросами российских 
судов, которые, как уже несколько 
раз устанавливала японская поли
ция, предпринимают попытки об
мена пистолетов на японские то
вары в портах.

Андрей ВАРЛАМОВ.

ОБЪЯВЛЕНА 
ВОЙНА ДЕТСКОЙ 

ПРОСТИТУЦИИ
На Филиппинах объявлена "война" 

импортным секс-турам и детской про
ституции. В наступление на процве
тающий, но незаконный бизнес пошел 
сам президент страны Фидель Рамос.

Специальным декретом он обязал 
мэров городов и правоохранительные 
органы "прикрыть” деятельность всех 
злачных "точек", подозреваемых в 
предоставлении услуг сомнительно
го характера. Задерживать и подвер
гать аресту иностранных граждан, за
мешанных в подобного рода заняти
ях.

Одновременно министерству ино
странных дел поручено вступить в кон
такт с соответствующими зарубежны
ми правительствами с целью пресе
чения организации иностранными ту
ристическими фирмами поездок, чье 
основное назначение - развитие ту
ризма - давно подменили интересы 
совершенно иного свойства.

жизнь
БЕЗ КОРРУПЦИИ

Иностранные бизнесмены не ос
меливаются предлагать взятки в 

шлом году правительство этой 
страны приняло закон, который ус
танавливает 12-мильную ширину 
территориальных вод, и объявило, 
что резервирует за собой право 
ввести соответствующую экономи
ческую зону, фактически до сере
дины Каспия.

Иран возмущается действиями 
Азербайджана, Туркменистана и Ка
захстана, сказал Бекяшев. В каче
стве примера для подражания Те
геран буквально месяц назад при
нял закон, который запрещает ча
стным компаниям торговать черной 
икрой.

Эта позиция встречает понима

Эритрее, самом молодом государ
стве Африки, где власть держат в 
руках бывшие партизаны. “В обще
стве, в котором существует корруп
ция, все рушится, - заявил журна
листам исполняющий обязанности 
управляющего Центральным бан
ком Эритреи Текие Бейене. - У нас 
сейчас нет никакой коррупции. 
Если мы будем все делать как сле
дует, если не допустим отмывания 
денег наркобизнеса и коррупции, 
то сумеем достичь поставленных 
целей".

ЛИШЕНА КОРОНЫ
Короны победительницы конкурса 

красоты, квартиры и машины лишилась 
в одно мгновение 21-летняя блондин
ка Андреа Балланджи, совсем недав
но победившая на конкурсе "Мисс 
Вирджиния". Это первый случай "свер
жения" королевы красоты за 42 года 
проведения конкурса в штате.

Неприятности для Андреа начались 
сразу после победы, когда в печати 
появились сообщения о том, что она, 
возможно, чересчур легкомысленно 
отнеслась к заполнению анкет, что 
обязаны делать заранее все конкур
сантки.

Она, в частности, несколько завы
сила свои успехи в учебе и в спор
те, а также сообщила о своем член
стве в студенческом обществе Фи- 
Бета-Каппа, что на поверку оказа
лось далеким от действительности.

В итоге совет директоров конкур
са “Мисс Вирджиния" выступил с 
кратким заявлением, в котором, ссы
лаясь на “новые факты, рассмотрен
ные в свете недавних событий", при
нял решение отобрать у Андреа Бал

ние российской стороны. "Все уси
лия России в отношении Каспия на
правлены сегодня на то, чтобы ре
шить поэтапно правовую проблему 
моря: сначала принять соглашение 
о сохранении осетровых, затем уре
гулировать вопрос с минеральными 
ресурсами, охраной среды, а потом 
уже сделать общее соглашение о 
режиме Каспия наподобие того, 
которое существовало в 20-х годах, 
- отметил Бекяшев. - Пока эта ра
бота идет очень трудно, хотя уму 
непостижимо, как можно тормозить 
этот процесс: если затягивать при
нятие решения, то можно погубить 
этот уникальный водоем”.

По мнению Бекяшева, России так
же необходим закон о запрете ча
стным компаниям торговать икрой. 
“Как советник российского парла
мента, осенью я буду настоятельно 
предлагать принять такой закон в 
нашей стране”, - заявил он.

Алексей БЕРЕЖКОВ.

ланджи титул и все, что к нему 
прилагалось - корону, квартиру в 
городе Роанок, новый "Шевроле 
Камаро", предоставленный ей в 
пользование на год. Ей, однако, 
оставлена стипендия на учебу в 
размере 7,5 тыс. долларов.

Игорь БОРИСЕНКО.

СТАРАЯ ИСТОРИЯ
Американский газетный рынок 

несет все новые потери. За по
следнее время приказали долго 
жить такие ежедневные издания, 
как “Хьюстон пост", вечернее 
приложение “Балтимор сан", 
нью-йоркская “Ньюсдей”, ва
шингтонское издание "Лос-Анд
желес тайме”. Многие другие по
высили цены или были вынужде
ны сократить тираж.

Причина проста - значительное 
подорожание газетной бумаги. 14 
если российские издания и газе
ты других стран СНГ сталкивают
ся с этой проблемой лишь после 
распада СССР, то для США она 
стара, как жизнь.

Однако, по мнению специали
стов, никогда еще за последние 
40 лет цены на бумагу не взле
тали столь стремительными тем
пами. С начала 1994 года стои
мость тонны бумаги, согласно 
данным еженедельника "Палп 
энд пейпер уик”, поднялась на 63 
проц. - с 420 до 685 долл.

Подсчитано, что одной тонны 
хватает на выпуск примерно 4200 
экземпляров такой известной га
зеты, как, скажем, “Вашингтон 
пост” и "Вашингтон тайме”.

Виталий ЧУКСЕЕВ.

ЖИЗНЬ ВЗАЙМЫ

ПОМОЖЕМ 
БЕДНОЙ 

АМЕРИКЕ!
США выгодно, чтобы 
мы держали у себя 
наличные доллары

“Правительству США выгод
но, чтобы россияне держали у 
себя наличные доллары, по
скольку держатели долларо
вых банкнот по сути дают аме
риканскому правительству, 
печатающему эти банкноты, 

беспроцентный заем”. Такое 
мнение в интервью корр. 
ИТАР-ТАСС выразил нью- 
йоркский финансовый эксперт 
Генрих Шапиро.

Этим и объясняются, про
должил он, необычные шаги 
американских официальных 
лиц, которые пытаются всяче
ски успокоить российскую об
щественность, взбудоражен
ную сообщениями о выпуске 
со следующего года долларо
вых банкнот нового образца. 
“Я не слышал, чтобы в каких- 
либо других странах была про
ведена по этому вопросу спе
циальная пресс-конференция 
американских представите
лей, как это было сделано не
давно в Москве, - сказал 
Г.Шапиро. - На руках у росси
ян находится долларовых 
банкнот на сумму 12 млрд, 
долларов, и США не хотели 
бы, чтобы россияне бросились 
сейчас от них всячески избав
ляться”.
“По подсчетам Федеральной 

резервной системы (выполня
ет роль центральногрбанка 
страны), - сказал Г.Шапиро, - 
примерно две трети всех на
ходящихся в обращении дол
ларов осело в других странах 
(в России, странах Латинской 
Америки, Азии и пр.), гражда
не которых не доверяют соб
ственной валюте или хотят из
бежать выплаты налогов. Для 
того чтобы получить эти дол
лары, кто-то должен был вза
мен предоставить Америке 
либо товары, либо услуги. То 
есть получается, что в Амери
ку поступали, скажем, золото, 
нефть или меха, а она рас
плачивалась бумажками зеле
ного цвета с красивой картин
кой - долларами, по которым 
в отличие от тех же облигаций 
не платится никакого процен
та".

“Между тем, - продолжил 
Г.Шапиро, - сами американцы 
не держат свои деньги в на
личности, помещая их в акции, 
облигации, взаимные фонды. 
Правительству нужны деньги. 
Где оно может их взять? Со
бирать налоги; продавать зем
лю, недра, оружие, даже свое 
почтовое ведомство (сделать 
его из федерального част
ным); взять взаймы, дав дол
говую расписку, то есть обли
гацию. По облигациям прави
тельство выплачивает в сред
нем 6-8 процентов годовых. 
Наконец, оно может напеча
тать долларовые банкноты. И 
чем больше людей будет по
купать у правительства эти 
банкноты, тем меньше ему 
надо выпускать тех же обли
гаций, по которым придется 
платить проценты. Если бы 
россияне купили на 12 млрд, 
долларов, например, долго
срочные облигации США, то 
правительство США должно 
было бы ежегодно выплачи
вать россиянам почти 1 млрд, 
долларов в виде процентов”.

По словам Г.Шапиро, всего 
в мире в обращении находит
ся американских долларов и 
монет примерно на сумму око
ло 250 миллиардов. "Оседая в 
той же России, банкноты ухо
дят из обращения, - подчерк
нул эксперт. - Есть закон 
спроса и предложения: чем 
меньше предложение, т.е. чем 
меньше долларов, тем боль
ше на них спрос, тем дороже 
они продаются на мировых 
рынках".

Александр ПАХОМОВ.
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Шекснинский район. Павел 
Соколов признан самым ре
зультативным игроком пер
венства района по футболу. 
Выступая за команду птице
фабрики, он провел в ворота 
соперников двадцать пять мя
чей. Кстати, его коман
да стала чемпионом района. 
“Серебро" - у спортсменов 
комбината древесных плит, 
которые в прошлом году были 
лишь пятыми.

А вот команда Шекснинско- 
го узла районных гидросоору
жений вновь заняла третье 
место - завидная стабиль
ность.

Великий Устюг. Открытый 
чемпионат города по настоль
ному теннису принес успех 
семье Марковых. Глава семьи 
Василий Марков в своей груп
пе завоевал чемпионское зва
ние. Его сын Михаил - выпу
скник речного училища - за
нял третье место, а дочка Ев
гения Маркова - учащаяся 
школы № 9 - была лучшей сре
ди девушек.

Волейболисты из Красавина 
частенько обижают устюжан в 
товарищеских встречах. Вот и 
на этот раз они были настрое
ны серьезно: выиграли пер
вую партию со счетом 15:12. 
А затем... проиграли подряд 
три партии.

Блиц-турнир по шахматам 
прошел в День физкультурни
ка в клубе щетинно-щеточной 
фабрики.

Лучшим оказался предпри
ниматель из Москвы Алек
сандр Иванов. На втором мес
те - Валерий Серебряков (АО 
“Северлен"), на третьем - Ва
лерий Павлов (ГАТП). Все три 
призера набрали одинаковое 
количество очков, так что при 
распределении мест учитыва
лись результаты личных 
встреч.

Никольский район. В Аргу- 
новской школе День знаний 
впервые завершился большим 
спортивным праздником. В 
нем принимали участие все 
желающие - от первоклашек 
до выпускников. А затем был 
бесплатный обед для всех ре
бят.

Александр МАРЮКОВ.

Для всех без исключения религий 
характерны идеи о существовании 
жизни после смерти, о влиянии про
житой жизни на новое бытие. Эти 
идеи не подвергались никаким сомне
ниям многие тысячи лет. Особенно 
сильны они в христианстве. В отли
чие от других религий различны лишь 
представления о загробной жизни. А 
общая их черта - глубочайшее пони
мание процессов, происходящих в мо
мент смерти и после нее.

Современные западные ученые-ме
дики обратили внимание на этот фе
номен в середине 70-х годов. Амери
канские ученые стали собирать вос
поминания людей, прошедших через 
клиническую смерть. Кому сейчас не 
известен доктор Раймонд Моуди, со
бравший сообщения более 1500 чело
век, которые фантастически схожи. 
Они рассказывали о том, что проис
ходило после их “кончины”, как раз
вивались события в больничной па
лате или на месте аварии. Они также 
говорили о своем соприкосновении с 
иным миром, таким же реальным, как 
и тот, который они должны были по
кинуть. Эти люди независимо от ре
лигиозных и национальных различий 
рассказывали о том, что после смер
ти они могли чувствовать, видеть и 
слышать.

Для многих эти достоверные сооб
щения о посмертном опыте стали ре
альным подтверждением тому осозна
нию смерти, которое имелось в раз
личных религиозных и философских 
традициях. Круг логически замыкал
ся: после смерти существует новая 
жизнь.

Об этих проблемах размышляет в 
беседе с корреспондентом “Мегапо
лис-Континент” Т.Абрамовой про
фессор, доктор физико-математиче
ских наук Е.П.Цветков.

- Для современного человека эти 
идеи придают совершенно новый 
смысл тому пути, по которому он дви
жется в своей жизни...

- Жизнь начинает воспринимать
ся совсем по-другому. Когда чело
век осознает, что он - не только 
смертное физическое тело, но бес
смертное и вечное сознание, что 
его тело не первое и не последнее 
для него, то изменившееся миро
ощущение определяет новые жиз
ненные ценности. Он начинает по
нимать, что более высокое нравст
венное существование, следование 
этическим нормам, очищение мыс
лей при жизни дадут возможность 
сознанию лучше выполнить свое 
предназначение.
- И у такого человека полностью 

меняется его отношение к смерти?
- Именно она дает возможность 

остановиться в центре колеса мно
гих рождений, приблизить челове
ка к его конечной цели - высочай
шему завершению его трудов и 
стремлений в период многих зем-

Д1 О 3 А И IL A
ДУХОВНОСТЬ ГЛАВЫ ИЗ РОМАНА

ИСКУССТВО
житьИ УМИРАТЬ

“ Отношение человека к смерти определяет 
его отношение к жизни”, - считает писатель 

и философ Евгений ЦВЕТКОВ

ных жизней. Именно смерть застав
ляет нас искать истинный смысл 
жизни.

- Многие люди не задумываются об 
этом и именно поэтому боятся смер-

- Существует много разных видов 
страха смерти. Одни боятся, что 
будут умирать от долгой и мучи
тельной болезни или что в старос
ти будут оставлены своими близки
ми. Другие, что не успеют достичь 
тех целей, которые поставили пе
ред собой. Третьих мучает, что им 
не подвластны сроки их жизни... Но 
самый главный страх, присущий 
практически всем, - это страх ут
ратить свое тело и себя как лич
ность. Они искренне убеждены в 
том, что смерть - это абсолютное 
небытие: гаснет свет, наступает 
полная темнота, мир продолжает 
свое существование, а меня - нет. 
Те, кто так думает, больше всех 
боятся смерти.

Я считаю, что все эти убеждения 
сформированы ложно. На самом 
деле мы не боимся помереть, а бо
имся лишиться жизни, т.е. того при
вычного, закостенелого, сформиро
ванного нами самими мирка, к ко
торому плотно прикрепились. Мы 
пытаемся купить красивый автомо
биль, новую одежду, получить слу
жебное кресло повыше, чтобы та
ким образом утвердиться в жизни. 
И боимся со смертью освободить
ся от всех этих вещей, которые на
зываем “жизнь”. Это происходит от 
того, что мы не знаем в действи
тельности, что такое смерть. Все 
животные твари не ведают жизни, 
ибо не знают про смерть. Каждый 
должен пройти свой путь к такому 
осознанию.

- Какими могут быть первые шаги на 
этом пути?

- Есть классическая притча о пут
нике, за которым погнался тигр. 
Спасаясь, человек добежал до про
пасти и, чтобы не упасть, ухватил-

ся за тонкую виноградную лозу, 
Раскачиваясь на ней, путник увидел, 
что две мыши начали грызть сте
бель лозы. И понял, что все конче
но, но тут он заметил растущую на 
самом конце обрыва землянику. 
Путник сорвал ее и насладился ве
ликолепным вкусом ягоды...

В этой притче ясно выражена идея 
огромной мудрости, убеждающая 
сохранять ясное сознание в любой 
ситуации и жить в настоящем, а не 
в прошлом или в будущем. Просто 
наслаждаться земляникой.

Иными словами, это постоянное 
осознание себя как личности, кото
рая живет сейчас. Это происходит, 
когда человек начинает наблюдать 
и ощущать каждое свое сиюсекунд
ное движение, слово и действие. 
Ведь обычно мы живем либо в про
шлом, либо в будущем и все осоз
наем с некоей задержкой, задним 
числом. Часто раскаивается чело
век через много лет, потому что 
осознал наконец нечто важное, но 
поздно, это уже никому не нужно.

Еще одна задача состоит в том, 
чтобы в момент смерти сохранять 
ясное сознание происходящего. Че
ловек в данном теле умирает только 
раз в жизни и поэтому, не имея опы
та, умирает неудачно. Чтобы умереть 
вполне благополучно, надо знать, 
как умирать. Это знание приходит в 
тот момент, когда человек ясно осоз
нает, что несмотря на свою смерть, 
он никогда не умрет.

Особенно к процессу умирания 
нужно готовить детей. Первая 
встреча со смертью часто оставля
ет глубокий отпечаток в душе. Если 
ребенок видит, что взрослые напу
ганы и очень горюют об ушедшем, 
то он начинает воспринимать 
смерть как нечто плохое, то, чего 
нужно бояться. Если первые знания 
ребенка о, смерти формируют ро- 
дители,*";'.регающие его от всего, 
что может •анести ему психическую 
травму, т(< ребенок также может

слишком зафиксироваться на стра
хе собственной смерти. Ребенок с 
первых лет жизни должен знать, что 
на самом деле смерть - это не ко
нец. Смерть - это начало новой жиз
ни, и сам момент смерти - это лишь 
переход от одной формы сущест
вования человека к другой.

И действительно, безграничным 
было бы наше горе по умирающим 
близким, если бы мы не имели 
жизнь вечную. Жизнь вообще не 
имела бы цели, если бы она конча
лась смертью. Да, тело человека 
распадается и превращается в 
прах, но его сознание продолжает 
жить, не прекращая своего суще
ствования ни на мгновение. И в тот 
момент, когда прекращается виде
ние глазами, начинается “видение" 
духовными очами. Человек перехо
дит в другой мир - живой, себя пом
нящий и узнающий все окружаю
щее. Только душа его более не 
удерживается никакими внешними 
обстоятельствами, наоборот, она 
становится еще более деятельной, 
потому что свободна и находится, 
наконец, в своей родной стихии без 
всякой связи с телом.

Рождение - это также не начало 
жизни. Когда нет возможности вер
нуться в свою прежнюю истлевшую 
оболочку, человек должен родить
ся - пройти весь путь от зачатия и 
утробной жизни до самого рожде
ния. Умирая, мы рождаемся снова. 
Обретя это значение, человек на
чинает понимать, что высшая цель 
земной жизни заключается в том, 
чтобы вернуть душе божественную 
сущность, утраченную ею с физи
ческим рождением.

Искусство умирать может рас
сматриваться как продолжение ис
кусства жить - всегда ясно созна
вать то, что происходит прямо сей
час, и хорошо осознавать, что он как 
человек представляет собой на 
деле. Когда наступит смерть и мое 
время умирать, я себе и всем же
лаю, чтобы мы в следующее мгно
вение гармонично влились в источ
ник подлинного блаженства. Это 
мне кажется более истинным, чем 
надрываться над умершим телом и 
цепляться за обветшавшую телес
ную оболочку, не давая душе на
чать жить той жизнью, к которой она. 
предназначена.

• Начало в №№ 45 - 69.

Русинов выкорчевал из вязко
го, серого суглинка плоский ка
мень, отвалил его в сторону и 
сделал лопатой русло для водо- 
оттока: берега реки были сухи
ми, ключи питали ее, струясь под 
мореной. Второй валун взялся 
легче, и когда дно раскопа ос
вободилось, он убрал верхний 
слой перемешанной с гравием 
земли и еще глубже прорыл ка
наву.

Морена кончилась. Это слово 
переводилось точно и просто - 
мертвая земля...

Но и та, доледниковая земля, 
на которой жили арии и по кото
рой бродили мамонты, тоже ка
залась мертвой. Закрытая от 
света и солнца, она ослепла; под 
тяжестью камня, под чужой со
лоноватой плотью разрушилась 
ее плодоносная благодать; и те
перь она была серая, невзрачная 
и безжизненная, как пустыня.

Григорьевич. - Это же надо — 
столько земли переворочал!

Русинов воткнул лопату и вы
брался из раскопа. Пчеловод не
торопливо спустился к нему, на 
ходу осматривая пробитую в бе
регу щель и качая головой.

- Какая ярость должна в чело
веке гореть, чтоб землю так 
рыть! - восхитился он и вдруг 
мгновенно забыл о яме. - Пошли! 
Я что пришел-то! Пошли скорей!

- На обед, так еще рано... - на
чал было Русинов, но Петр Гри
горьевич возбужденно потянул 
за рукав:

- Какой обед? Идем, что-то по
кажу! Увидишь - про обед забу
дешь!

Его глаз с расширенным чер
ным зрачком ликовал.

Русинов и не подозревал, что 
на пасеке, пока он ковырялся в 
раскопе, гостей увеличилось 
втрое. Возле избы лежала куча 
огромных рюкзаков с приторо
ченными к ним палатками и

—— м Сергей АЛЕКСЕЕВ

СОКРОВИЩА

ВАЛЬКИРИИ

к р о с
По горизонтали: 7. Искренность, откровенность. 9. Вид 

украинской народной песни. 10. Серия советских 
межпланетных станций. 11. Русский поэт. 12. Промысловая 
морская рыба. 15. Минерал, используемый для изготовления 
карандашей. 18. Засахаренный цитрусовый плод. 20. Танец 
ряда славянских народов. 21. Заботливое отношение. 23. 
Пушной зверек. 24. Крупный газетный заголовок, шапка. 27. 
Турецкая писательница. 30. Устройство, машина для 
перемещения грузов. 31. Степень быстроты движения. 32. 
Плотная ткань в мелкий рубчик. 33. Стихотворение 
В.В.Маяковского.

По вертикали: 1. Крейсер, команда которого участвовала в 
Севастопольском восстании 1905 года. 2. Подвижная часть 
подъемного крана. 3. Птица хвойных лесов. 4. Русский 
мореплаватель, именем которого названы море, пролив и 
остров. 5. Вид скульптуры. 6. Драгоценный камень. 8. Член 
кружка любителей природы в школе. 13. Действующее лицо 
драмы М.Ю.Лермонтова “Маскарад". 14. Птица семейства

С В О р Д
голубей. 16. Административный центр штата в США. 17. Роман 
Ж.Санд. 18. Ботаник и селекционер, академик. 19. Единица веса. 
22. Картина А.К.Саврасова. 24. Единица силы электрического тока. 
25. Парусно-гребная или моторная лодка. 26. Перевод или 
толкование непонятного выражения в древних памятниках 
письменности. 27. Город в Красноярском крае. 28. Мельница. 29. 
Низкий барьер вдоль авансцены в театре.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 СЕНТЯБРЯ
По горизонтали: 7. Кальман. 8. Дозатор. 9. Шмага. 11. Аруба. 

12. Пастернак. 14. Баклан. 15. Чогори. 16. Берет. 18. 
Командующий. 20. Слово. 22. Цильма. 24. “Шурале". 25. 
Амстердам. 26. Дрюон. 28. “Гонец”. 29. Биатлон. 30. Кербель.

По вертикали: 1. Ольха. 2. Коала. 3. Шарабан. 4. Бархан. 5. 
Хохлач. 6. Попурри. 10. Петродворец. 12. Пантомима. 13. 
Консилиум. 16. Брамс. 17. Трюмо. 19. Пилюгин. 21. Фланель. 23. 
Амосов. 24. Шарден. 27. Нотец. 28. Гобой.

] НИ ПУХА. НИ ЛЕРА! |-
• Календарь охотника

СЕНТЯБРЬ
Легким серебряным кружевом паутины заплетен лес. Свеж и прозрачен воздух, наполненный 

тонким ароматом увядания. Слышится грустное курлыканье журавлей. У копытных животных 
начинается течка и осенний рев.

Медведь. Выходит на кормежку к овсяным полям. Он сыт и очень осторожен.
Волк. Охотиться на него удобнее всего со стаей злобных гончих^ Можно применять подвывку 

(на вабу). Обычно, первым выходит матерый, спешащий проверить, кто появился в его угодьях.
Заяц. Продолжается появление третьего помета зайчат-листопадников.
У лис, куниц, белок, барсуков, енотов начинается осенняя линька. Охота 

нецелесообразна.
• Для любознательных

ЗАЧЕМ "КОСОМУ" ДЛИННЫЕ УШИ
У зайца измеряли температуру тела и заодно проверили ее на поверхности кожи ушей. 

Оказалось, что когда заяц лежит тихо и спокойно, уши у него довольно прохладные, имеют 
всего плюс 15-20 градусов, причем у основания, которое ближе к телу, уши теплее, чем 
у вершины. Но когда зайца заставили пробежаться, а ему приходится это делать очень 
часто, температура его ушей поднялась выше 30 градусов. А на участках, расположенных 
над поверхностью кровеносных сосудов, достигла аж 36 градусов! Основания ушей оказа
лись теперь холоднее, чем их середина...

Как это понять? Вероятно, во время быстрого бега, когда у зайца усиленно и напряжен
но работает мускулатура, в организме его образу
ется много избыточного тепла, от которого необхо
димо избавиться, чтобы не возникло перегрева и 
теплового удара. И тогда горячая кровь устремля
ется в уши, где на огромной площади ушной рако
вины соприкасается с холодным воздухом и быстро 
остывает. Так осуществляется у зайца теплоотдача 
и регулируется температура тела - ведь потовых 
желез, как у человека, у него нет. И длинного языка, 
как у собаки, тоже.

“Охота и охотничье хозяйство”.

• Ха-ха!
■ Как?! Ты, вегетарианец, ешь зайца?..
- Я мщу ему за то, что он съел всю мою капусту!

• А вот был случай...
"ВЕЗУ ХА"

Когда мы уже изрядно намяли ноги, гоняясь за глухарями, кормившимися в болотистых 
низинах, заросших густым сосняком, на нашем пути попалась небольшая полянка, удобная 
для отдыха. Присев на толстую валежину, стали сетовать на затяжную осеннюю сушь и 
безветрие, сделавшие охоту с подхода крайне недобычливой: чуткая птица рано обнаруживает 
охотников, шагающих по шуршащим листьям и пожухлой траве. За весь день нам так и не 
удалось подойти к глухарям на верный выстрел.

Отдохнув, мы уже собирались встать с валежины, чтобы направиться в обратный путь, как 
вдруг из-за густых вершин вековых сосен прямо на нашу полянку плавно спикировал 
здоровенный петух-мошник. Это было так неожиданно, что в первый момент мы просто 
оцепенели, не спуская глаз с бородатой глухариной головы, торчащей из травы на 
противоположном краю поляны. Ружья наши стояли рядом, прислоненные к бревну, на котором 
мы сидели, но нам никак нельзя было их взять в руки, не обнаружив себя...

Эта немая сцена длилась секунды. В следующий момент голова глухаря исчезла в густой 
траве, и мы лихорадочно расхватали свои ружья, готовясь стрелять, когда птица надумает 
взлететь.

Но мошник не спешил. Нам он больше не был виден, и мы напрягали зрение, пытаясь не 
прозевать момент, когда добыча наша попытается от нас удрать. Тянулись томительные 
мгновения, однако глухарь будто сквозь землю провалился. Не выдержав, мы стали потихоньку 
подниматься на ноги, держа ружья наготове. В том, что птица обречена, у нас сомнений не 
было, и мы мысленно подтрунивали над глухарем: дескать, зря время тянешь, борода, взлетай 
поскорей, все равно тебе некуда деться!

И он взлетел. Но не там, куда были направлены все четыре ствола наших ружей, нашпигованных 
смертоносной дробью, а где-то в стороне от нас, в густом чапыжнике. Взлетел мощно, шумно, 
даже как-то дерзко, ломая своими могучими крыльями ветки сухостойных деревьев.

Мы не стали палить ему вслед, понимая бесполезность запоздалых попыток исправить 
свою оплошность. И не чувство досады шевельнулось в этот момент в наших сердцах, а 
восхищение мудростью матери-природы, предусмотрительно научившей пернатыхдетей своих 
умению постоять за себя, найти выход из самых, казалось бы, безнадежных положений.

Б.БУРКОВ.

Земля обратилась в прах, и то, 
что накапливала в себе многими 
тысячелетиями, тоже преврати
лось в вязкий, белесый суглинок. 
Присутствие на ней любой фор
мы жизни - растений, животных, 
человека, всякий их след - пе
регной, кость, разбитый сосуд - 
все смешалось, растворилось, 
ушло в небытие.

Русинов снимал пласты мине
рализованной, потерявшей вся
кую структуру земли и чем глуб
же зарывался, тем яснее пони
мал, что с помощью лопаты и 
лома, в одиночку, никогда не 
одолеть многометровой морен
ной толщи, ибо копать следова
ло не вглубь, а вширь: все, что 
могло остаться от похороненной 
цивилизации, что способно было 
сохранить свою форму и содер
жание - это обработанные чело
веческой рукой камни.

Его не зря называли Мамонтом. 
Он любил эту землю, тянулся к 
ней, и безудержное воображе
ние рисовало на ее просторах 
красивые, солнцеподобные горо
да, буйно цветущие сады, зеле
ные купола, выплетенные вино
градной лозой. И лишь никак не 
мог представить себе людей, ко
торые, если верить преданиям, 
были вольные, прекрасные телом 
и душой, счастливыми и не ве
дающими зла, поскольку могли 
жить бесконечно долго и умирать 
по своей охоте, бросаясь в мор
ские волны. Самая нежная часть 
мира - человеческая стихия была 
такой изменчивой и уязвимой, 
что довольно легкого борея, что
бы смести ее с лица земли. Од
нако часть этой стихии - слово 
имело невероятную живучесть и 
обладало силой, не подвластной 
ни ледникам, ни моренам, ни ты
сячелетиям. И как бы ни размы
вали его, как бы ни обкатывали 
ледниками времен и событий, 
глубинная его суть хранила в 
себе первозданные грани, нане
сенные разумом забытой циви
лизации. Бесплотное слово было 
тверже камня...

Все-таки он решил продолжать 
раскопки, двигаясь вдоль бере
гового откоса на восток, где мо
ренные отложения достигали 
всего двух метров. Он зачистил 
восточную стенку обнажения - 
доледниковая поверхность зем
ли была почти ровной и не име
ла уклона в сторону реки: по-ви
димому, ее современное русло 
образовалось во время таяния 
ледника. Поэтому, кроме раско
пок, следовало тщательно обсле
довать речку вниз по течению - 
камни со следами человеческих 
рук могли быть разнесены на 
многие десятки километров. Ру
синов начал вскрывать намечен
ный участок и вдруг услышал над 
головой голос пчеловода.

- Да, рыбак-рыбачок, тебе и 
бульдозера не надо! - Он сидел 
на валуне, торчащем из берего
вого склона. Эта его привычка 
подходить неслышно и говорить 
неожиданно громко заставила 
вздрогнуть Русинова, погружен
ного в свои размышления.

- Молодец! - без всякой иро
нии, откровенно похвалил Петр

спальными мешками, а отдель
но, в чехлах, треноги и какие-то 
приборы. Шесть человек с лопа
тами в руках что-то копали мет
рах в ста от пасеки, наверное, 
расчищали площадку для лагеря. 
После прошлой ночи, когда в 
этом глухом углу они остались 
вдвоем с Ольгой - дядю Колю 
можно было не считать, - он ощу
тил свободу и какой-то радост
ный, выжидательный покой. Те
перь даже появление шести че
ловек показалось Русинову мно
голюдьем, московской толчеей. 
И сразу куда-то пропало очаро
вание тишины, пустынного мес
та; незнакомые, чужие люди от
нимали у него то равновесие 
души, что установилось уже за 
эти несколько дней на пасеке. 
Судя по вещам, приехали какие- 
нибудь альпинисты или геологи, 
а это значит, по вечерам, когда 
начинают петь ночные птицы, 
будешь слушать ор, гам, гитар
ный дребезг. По крайней мере, 
с неделю, пока не устанут либо 
не затоскуют и не научатся слу
шать тишину.

Эту новую команду гостей, по
хоже, привез откуда-то Петр Гри- 
горьевич и теперь ликовал от 
обилия народа.

- Ох, сейчас как весело будет! 
На целый месяц приехали!

Чтобы не показывать своих 
чувств, Русинов ушел к бане, где 
возле чана дежурила Ольга. Ви
димо, она тоже была не в вос
торге. Дядя Коля лежал распя
тый и заваленный парящей пих
товой лапкой.

- Вам еще рано, - заметив лю
бопытство Русинова, сказала 
она. - Сеанс будет после обеда.

- Меня зачем-то Петр Григорь
евич притащил, - сознался он и 
отошел от чана - не подпускала 
и близко! - Я там мирно ловил 
рыбу... Только клюнуло, а он - 
пошли!

- Не оправдывайтесь!
- Оля, не знаете, что за пред

ставление будет? - спросил Ру
синов и сел с ней рядом на ска
меечку возле бани. - Говорит, 
покажу что-то, - не показывает...

- Известно что! - усмехнулась 
она. - Опять будут учить летать.

- Летать? - изумился он. - На 
дельтаплане, что ли?

- Да... Третий год пошел. - Она 
вздохнула. - В позапрошлом году 
был вывих шейных позвонков, в 
прошлом году - руку сломал, лу
чевую кость... Что нынче будет?

- Это что за люди?
- Это не люди, это пришельцы- 

“тарелочники”, - серьезно сказа
ла Ольга. - Погодите, сюда еще 
“снежные человеки" нагрянут...

- Ну, и летают здесь "тарелки"?
- Представьте себе, каждую 

ночь!
- Почему же мы не видели? Вче

ра, например.
- Пока пришельцев нет здесь - 

“тарелки" не летают, - объясни
ла она. - Редко-редко... А как 
приедут - десятками. Они гово
рят, это у них период активно
сти начинается. Вот и приезжа
ют к этому периоду. Может, уже 
сегодня полетят.

• Продолжение следует.
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